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ПРОИЗВОДСТВО МЯСНЫХ ПОЛУФАБРИКАТОВ В РОССИИ 
УВЕЛИЧИЛОСЬ НА 7%, КОЛБАСНЫХ ИЗДЕЛИЙ – НА 2%

В ОАЭ ИЗ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ ОТПРАВИЛИ  
БОЛЕЕ 20 ТОНН ИНДЕЙКИ

Производство продуктов мясо-
переработки в России растет: за 
январь – сентябрь 2023 года объ-
ем выпуска колбасных изделий 
увеличился на 2%, до 1,84 млн 
тонн, полуфабрикатов – на 7%, 
до 3,45 млн тонн.

В сегменте колбасных изделий 
более 93% приходится на шесть 
видов продукции: 34% – вареные 
колбасы, 21% – сосиски, 11% – ва-
рено-копченые колбасы, 10% – по-
лукопченые, 5% и 4% – сырокопче-
ные колбасы и мясные сардельки. 
Об этом говорится в докладе ге-
нерального директора ИМИТ Лю-
бови Савкиной «Производство 
продуктов мясопереработки, вну-
треннее потребление и экспорт 
сырья» на XV международной на-
учно-практической конференции 
«Свиноводство-2023». 

Значительно больше стали вы-
пускать сырокопченых изделий, за 
пять лет прирост составил почти 
50%. На 30% увеличилось произ-
водство варено-копченых мясных 
колбас, на 10% – вареной колбасы, 
на 14% – сосисок мясных. По ряду 
категорий отмечается отрицатель-
ная динамика, это сардельки мяс-
ные (-18%), полукопченые мясные 
колбасы (-11%).

Более 20 тонн мяса индейки от-
правили в ОАЭ из Ростовской об-
ласти с 27 ноября по 5 декабря. Об 
этом сообщает пресс-служба ре-
гионального управления Россель-
хознадзора.

«Управлением Россельхознад-
зора по Ростовской, Волгоград-
ской и Астраханской областям и 

Некоторые колбасные изде-
лия (свыше 30 позиций) показали 
заметный прирост: на 245% стали 
больше изготавливать колбасных 
сырокопченых изделий из мяса 
птицы (4,35 тыс. тонн), на 217% – 
мясосодержащего колбасного 

 хлеба (1,1 тыс. тонн), на 152% – сы-
ровяленых мясных колбас. Вместе 
с тем сократился выпуск мясосо-
держащих сарделек (-39%), соси-
сок мясосодержащих (-24%), до 
37 тыс. тонн, хотя еще в 2020 году 
этот показатель составлял 64 тыс. 
тонн, а в 2019-м – 70 тыс. тонн.

Что касается мясных и мясо-
содержащих полуфабрикатов, то 
основной объем (96%) приходит-
ся на 10 видов продукции: 18% – 

Республике Калмыкии в период с 
27 ноября по 5 декабря 2023 года 
в местах полного таможенного 
оформления Ростовской области 
досмотрено и оформлено более 
20 тонн мяса индейки для даль-
нейшей отправки на экспорт в 
ОАЭ», – пишет источник.

Качество продукции подтвер-
дили лабораторные  исследования. 

Наруше-
ний в 
оформ-
лении до-
кументов 
также не 
выявили, вы-
воз груза раз-
решили.

emeat.ru

крупнокусковые охлажденные 
мясные полуфабрикаты, 18% – 
 охлажденные полуфабрикаты из 
мяса птицы, 12% – заморожен-
ные полуфабрикаты из мяса пти-
цы, 11% – мелкокусковые полуфа-
брикаты из мяса, 9% – рубленые 
охлажденные полуфабрикаты из 
мяса, 6% – замороженные, 5% – 
крупнокусковые замороженные. 
На полуфабрикаты мясные мелко-
кусковые и порционные заморо-
женные приходится порядка 5%, 
и это единственная продукция из 
топ-10, производство которой за 
5 лет заметно снизилось (-30%). 
Около 4% занимают заморожен-
ные полуфабрикаты из мяса пти-
цы, еще столько же (4%) – заморо-
женные мясные полуфабрикаты 
в тесте.

Наиболее высокими темпами 
растет выпуск охлажденных по-
луфабрикатов из мяса птицы – на 
88% за пять лет. Мясных крупно-
кусковых полуфабрикатов стали 
изготавливать на 81% больше, мяс-
ных в тесте – на 75%, хотя их доля 
пока незначительна. Рекордный 
прирост показали мясосодержа-
щие полуфабрикаты и крупноку-
сковые (+1000%), а также мелкоку-
сковые и порционные (+250%).

emeat.ru
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economy

экономика

Отрасль глубокой переработки 
зерна: бизнес-миссия в Китай
С 6 по 11 ноября 2023 года делегация российских компаний рынка глубокой переработки 
посетила Китайскую Народную Республику. Бизнес-миссия организована Российской 
ассоциацией предприятий глубокой переработки зерна («Союзкрахмал») и Китайской 
индустриальной крахмальной ассоциацией (CSIA). В рамках миссии прошла китайско-
российская конференция с посещением крупнейших предприятий отрасли глубокой 
переработки зерна Китая. 

ссоциация «Союзкрахмал» 
организовала бизнес-мис-
сию в Китай для действую-

щих компаний отрасли и потенци-
альных инвесторов. Мероприятие 
прошло при поддержке Минсель-
хоза России, атташе по АПК Рос-
сии в Китае, Китайской индустри-
альной крахмальной ассоциации 
(China Starch Industry Association). 
В состав российской делегации 
входили представители ООО 
«АМИЛКО», ООО «Рустарк» и ООО 
«Симбио». 

Бизнес-миссия началась с кон-
ференции в столице Китая – Пеки-
не. Китайскую сторону представ-
ляли 17 компаний – крупнейшие 
холдинги и предприятия  отрасли 

глубокой переработки зерна – 
производители крахмала и его 
производных, аминокислот, вита-
минов, оборудования, ферментов 
и другие предприятия. 

Вэй Сюй-Мин (Mr. Wei Xu-Ming), 
генеральный секретарь Китай-
ской индустриальной крахмаль-
ной ассоциации, в презентации 
рассказал о российско-китайской 
торговле: «В 2022 году из Китая в 
Россию было экспортировано 42 
тысячи тонн пшеничного крах-
мала, картофельного крахмала, 
кукурузного крахмала, крахма-
ла маниоки, декстрина и других 
модифицированных крахмалов 
на сумму 85 млрд долларов США. 
С января по сентябрь 2023 года 

А

объем торговли между Китаем 
и Россией составил 176,416 млрд 
долларов США, увеличившись по 
сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года на 29,5%. В 
том числе экспорт из Китая в Рос-
сию составил 81,428 млрд долла-
ров США, увеличившись на 56,9%. 
Импорт Китая из России составил 
94,988 млрд долларов США, уве-
личившись на 12,7%. С 17 по 18 ок-
тября этого года Китай и Россия 
подписали крупнейший в истории 
двух стран контракт на поставку 
зерна общей стоимостью почти 
2,5 триллиона рублей». 

«Компания «Рустарк» давно со-
трудничает с Китаем и планирует 
сотрудничать дальше. В рамках по-
ездки мы возобновили отношения 
со знакомыми нам компаниями и 
нашли новых партнеров. Конфе-
ренция, организованная в рам-
ках бизнес-миссии, позволила нам 
познакомиться с руководством 
китайской ассоциации, с новыми 
для нас компания-
ми. Впечатляет мас-
штаб и уровень раз-
вития некоторых 
китайских корпора-
ций, которые вхо-
дят в Fortune 500. 
Считаю, что россий-

ским и китайским коллегам нужно 
чаще обмениваться опытом, посе-
щать заводы и мероприятия как в 
России, так и в Китае. Предлагаю 
регулярно встречаться в рамках 

международных конференций, 
которые организуют ассоциации. 
Мы очень позитивно оцениваем 
прошедшее мероприятие», – поде-
лился генеральный директор ООО 
«Рустарк», председатель совета 
ассоциации «Союзкрахмал» Роман 
Козырев. 

В ходе бизнес-миссии пред-
ставители ООО «АМИЛКО» про-
вели индивидуальные встречи 
с компаниями Shandong Qufeng 
Food TecECHCO и COFCO. В ходе 
переговоров обсудили перспек-
тивы развития отрасли и условия 

 сотрудничества,  обменялись опы-
том, также были достигнуты пред-
варительные договоренности на 
поставку оборудования. «Для рос-
сийской Ассоциации предприя-
тий глубокой переработки зерна 
и для всей отрасли в целом биз-
нес-миссия в Китай – это важный 
шаг вперед для выстраивания от-
ношений с китайскими компани-
ями. «АМИЛКО» уже использует 
на заводе оборудование китай-
ских производителей и планиру-
ет продолжение сотрудничества. 
Бизнес-миссия в Китай познако-
мила нас с новыми компаниями и 
помогла возобновить сотрудни-
чество с теми, кого мы уже знали. 
Поездка оказалась крайне полез-
ной, китайская сторона  показала 

Вэй Сюй-Мин (Mr. Wei Xu-Ming),  
генеральный секретарь CSIA

Роман Козырев, генеральный директор ООО «Рустарк», председатель 
совета ассоциации «Союзкрахмал», с представителями российской 
и китайской ассоциаций

Делегация ООО «АМИЛКО»
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нам лучшие предприятия и опыт 
китайской отрасли глубокой пе-
реработки зерна. Мы с радостью 
приглашаем китайскую деле-
гацию посетить завод «АМИЛ-
КО», – сообщили представители 
ООО  «АМИЛКО».

«Компания «Симбио» приня-
ла участие в бизнес-миссии, орга-
низованной Ассоциацией «Союз-
крахмал». Целью нашего визита 
было ознакомление с рынком ки-
тайских производителей, а также 
поиск новых партнерских отно-
шений. В ходе бизнес-миссии в 
КНР мы посетили ряд крупнейших 
предприятий глубокой переработ-
ки зерна, а также инжиниринго-
вых компаний и компаний, произ-
водящих оборудование для нашей 
отрасли. Мы смогли убедиться в 
том, что наши китайские колле-
ги обладают фундаментальными 
знаниями в этой области, которые 
применяются в передовых биотех-
нологиях переработки зерна. Ши-
рокий спектр выпускаемой китай-
скими предприятиями продукции 
находит своих потребителей по 
всему миру, в том числе и на гло-
бальных рынках. Мы уверены, что 
опыт КНР поможет отечественным 
предприятиям в поиске новых 
решений, ведь мир биотехноло-
гий находится в стадии прогрес-
сирующего роста. В состоявшейся 
поездке «Симбио» обрела новых 
единомышленников, друзей и, 

 надеемся, будущих партнеров!» – 
заявил директор группы «Фер-
ментные Технологии» ООО «Сим-
био» Павел Галимханов. 

На протяжении всей биз-
нес-миссии российскую делега-
цию сопровождали представители 
китайской ассоциации. 8 ноя-

бря делегация отправилась в го-
род Дэчжоу провинции Шаньдун 
для посещения завода Shandong 
Fuyang Bio-tech. Это биотехноло-
гическое предприятие ежегод-
но перерабатывает 2 млн тонн 
кукурузы и производит глюко-
нат натрия, модифицированный 
крахмал, подсластители эри-
трит, трегалозу и другую продук-
цию. В этот же день участники 
миссии познакомились с Jingjin 
Equipment – производителем про-
фессиональных комплектов филь-
трующего оборудования. Помимо 
фильтр-прессов и насосов завод 
производит большой спектр дру-
гого оборудования – площадь 
предприятия составляет более 
миллиона квадратных метров.

На следующий день делегация 
посетила Shandong Qufeng Food 
TecECHCO, который ежегодно 

 перерабатывает 800 000 тонн пше-
ницы. Основные продукты пред-
приятия – глютен, спирт, лимонная 
кислота. 10 ноября участники по-
смотрели сразу два предприятия 
холдинга COFCO – крупнейшего в 
Китае переработчика сельскохо-
зяйственной продукции и про-

изводителя продуктов питания и 
напитков: COFCO Biotechnology и 
COFCO Bioenergy (Yushu).

Миссия завершилась посеще-
нием двух предприятий в окрест-
ностях Харбина. Heilongjiang NHU 
Biotechnology в качестве основ-
ных направлений работы выбрала 
производство крахмала, глюкозы, 

Директор группы «Ферментные 
Технологии» ООО «Симбио»  
Павел Галимханов

Экскурсия на завод Jingjin Equipment 

сорбита, коэнзима Q10, витамина 
C, витамина B12, сульфата калия 
и других витаминов, как пище-
вых, так и кормовых. Heilongjiang 
Jinxiang Biochemical перерабаты-
вает 3,2 млн тонн кукурузы в год, 
производит кукурузный крах-
мал, кристаллическую глюкозу, 
декстрозу, треонин, триптофан, 
валин. «Это огромные, масштаб-
ные предприятия, производящие 
широчайшую линейку продуктов 
с добавленной стоимостью. В на-
стоящее время в России многие 
подобные продукты не произво-
дятся, и поэтому очень важно пе-
ренять опыт дружественного го-
сударства», – прокомментировал 
посещение заводов Олег Радин. 

Завод холдинга COFCO

Олег Радин, президент 
Ассоциации предприятий 
глубокой переработки зерна 

«Для аппарата нашей ассоци-
ации основной целью было зна-
комство с коллегами из Китайской 
индустриальной крахмальной 
ассоциации. Китайские коллеги 
были предельно открытыми и ока-
зали поистине радушный прием. 
Мы очень схожи по вопросам вза-
имодействия с органами власти, 
членами отраслевых объедине-
ний. У нас одинаковые подходы 
к решению поставленных задач. 
Российская, китайская и ассоциа-
ции других стран – основных ми-
ровых игроков – входят в состав 
International Federation of Starch 
Associations – Международной 
федерации крахмальных ассоци-
аций. Благодаря членству в ней 
взаимодействие с международ-
ным рынком глубокой перера-
ботки стало более регулярным. 
Мы встречаемся в онлайн-фор-
мате, однако физически заплани-
рованная встреча в Чикаго в 2020 
году была отменена по причине 
COVID-19», – пояснил Олег Радин, 
президент Ассоциации предприя-
тий глубокой переработки зерна. 

«Нам стоит усилить взаимо-
действие с регулятором и более 
системно подходить к решению 
вопросов, касающихся не только 
глубокой переработки зерна, но 
и промышленных биотехнологий. 
Таким образом, отрасль будет раз-
виваться эффективнее и быстрее. 

СПРАВКА 

Ассоциация предприятий 
глубокой переработки зер-
на («Союзкрахмал») основа-
на в 1998 году и на данный 
момент объединяет 17 круп-
нейших предприятий отрас-
ли, обеспечивающих более 
75% объема отечественно-
го производства нативного 
крахмала, мальтодекстри-
на и глюкозно-фруктозных 
сиропов, около 90% моди-
фицированных крахмалов, 
100% глюкозных сиропов и 
L-лизин сульфата. Ассоциа-
ция – профессиональная не-
коммерческая организация, 
основными целями которой 
являются координация уси-
лий ее членов в осуществле-
нии совместных программ, 
развитие деловых связей 
и деятельности по защите 
интересов членов ассоци-
ации в органах законода-
тельной и исполнительной 
власти Российской Федера-
ции, содействие и поддерж-
ка инициатив и проектов, 
направленных на развитие 
отрасли глубокой перера-
ботки зерна, расширение 
возможностей предприятий 
и организаций – членов ас-
социации – в научно-техни-
ческой, производственной 
и социальной сферах.   

Мы планируем дальнейшее сотру-
дничество и расширение связей. В 
частности, приглашаем китайских 
коллег посетить Россию и познако-
миться с предприятиями отрасли. 
А также планируем принять уча-
стие в отраслевой выставке в Шан-
хае (Shanghai International Starch 
and Starch Derivatives Exhibition) 
c 19 по 21 июня 2024 года», – под-
черкнул Олег Радин.

economy
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Юрий Велецкий:

«С Magellan и Elista 
коровы дольше сохраняют 
продуктивность»

Одно из крупнейших племенных хозяйств Подмосковья, 
АО  «Зеленоградское», расположено в селе Ельдигино Пушкин

ского района. Натуральное молоко и продукция из него под 
одно именной маркой хорошо известны в Москве и регионе. 
Поддерживать высокий уровень их качества и рентабельность 
молочного производства помогают современные технологии: 
в 2018 году в этом подмосковном комплексе впервые в России 
установили резиновое покрытие Magellan и латексные матра

сы Elista компании Bioret Agri. О том, как оно повлияло на про
дуктивность коров и показатели хозяйства, рассказал генераль

ный директор АО «Зеленоградское» Юрий Велецкий.

– Как давно существует ваше 
хозяйство, чем занимается? 

– Хозяйство организовано еще 
в 1965 году, вначале как совхоз, а 
с 1991 года как АО «Зеленоград-
ское». Основными видами дея-
тельности являются производ-
ство молока и продуктов из него, 
картофелеводство. С 2003 года к 
ним добавились молочное и пле-
менное животноводство – мы 
выращиваем голштинизирован-
ный скот на основе холмогорской 
 породы. 

– Какие у хозяйства производ-
ственные показатели?

– Производство молока на се-
годняшний день составляет по-
рядка 35 тонн ежедневно. Пого-
ловье коров – 3 тысячи, дойное 
стадо – 1324 головы, надой за про-
шлый год достиг 10 015 литров на 
корову.

– Что дальше происходит 
с этим молоком?

– Мы его сами перерабатываем 
в разнообразную молочную про-
дукцию – цельное молоко, кефир, 
ряженку, простоквашу, творог, 
сметану, масло и йогурты – и вы-
пускаем под собственным брен-
дом АО «Зеленоградское».

– У вас на стене большое ко-
личество грамот, наград за уча-
стие в соревнованиях и выстав-
ках. Можете рассказать, какие 
наиболее ценные из них?

– Мы участвуем во многих меж-
дународных выставках с нашей 
молочной продукцией. Она у нас 
вкусная и натуральная. Напри-
мер, в 2021 году золотые меда-
ли «Продэкспо» получили смета-
на, ряженка, творог и йогурт под 
брендом «Зеленоградское». Также 
не пропускаем ежегодную вы-
ставку «Звезды Подмосковья», где 
представлен лучший племенной 
скот Московской области из пе-
редовых хозяйств. Трижды, в том 
числе и в этом году, наша корова 

стала абсолютной чемпионкой и 
завоевала приз – легковой авто-
мобиль. Для нас это важно, потому 
что помогает продажам племен-
ного скота.

– Вы первыми в России при-
обрели покрытие Magellan. Для 
чего?

– Нам недоставало молока для 
переработки, и мы решили уве-
личить поголовье, но не просто 
увеличить, а построить современ-
ный роботизированный комплекс. 
В проекте были предусмотрены 
современные новейшие материа-
лы, роботы, технологии вентиля-
ции, поддержания микроклима-
та, а также оборудование Search 
Navigator фирмы DeLaval, которое 

аккумулирует полную информа-
цию о каждом животном. Наши 
партнеры из компании «Транс-
фер» предложили нам использо-
вать в новом комплексе латексные 

MAGELLAN – это первое противоскользящее резиновое дренаж-
ное покрытие, обеспечивающее комфорт и безопасность коров. 
Оно имеет специальные дренажные канавки, по которым распре-
деляется мочевая жидкость. При очередном проходе скрепера 
жидкость, скопившаяся в канавках, выталкивается из них при по-
мощи гребешковой насадки (адаптируется ко всем формам скрепе-
ров) и вместе с навозом попадает в навозную яму, благодаря чему 
копыта остаются сухими и здоровыми. Из-за уменьшения поверх-
ности контакта мочи с воздухом значительно снижается образо-
вание аммиака и улучшается атмосфера в коровнике. Эти техно-
логические усовершенствования позволяют увеличить среднее 
количество лактаций на одну корову при сохранении продуктив-
ности и снижении ветеринарных расходов. В результате общая 
рентабельность фермы естественным образом повышается. Гаран-
тия на покрытие Magellan составляет 15 лет.
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 матрасы Elista и резиновое покры-
тие Magellan от Bioret, и мы согла-
сились. Уже позже мы узнали, что 
первыми применили их в России. 

– Довольны ли вы результа-
тами?

– Ценность Magellan в том, что 
канавки на покрытии собирают 
жидкость и животное всегда нахо-
дится на сухой поверхности, а не в 
навозной жиже. И хотя изначально 
нам казалось, что продукт стоит 
недешево, но в итоге в нашем ро-
ботизированном комплексе, в том 
числе и за счет резинового покры-
тия, при том же рационе кормле-
ния надой оказался на 10% выше, 
чем в других залах. Прошло пять 
лет, и уже можно утверждать, что 
затраты себя окупили.

– Правильно ли я понимаю, 
что с момента покупки вы по-
крытие не меняли и оно успешно 
работает?

ELISTA – это прочный водонепроницаемый матрас с наполните-
лем из 100%-го латекса. Резиновое покрытие с тканевым кордом 
внутри – одно из самых прочных среди представленных на рынке. 
Имеет разный рельеф для каждой зоны матраса: в центральной ча-
сти служит для удержания подсыпки, а в нижней – для отвода жид-
кости в навозную аллею. Эффект «персиковой кожи» обеспечивает 
защиту кожному покрову коровы от трения. Поставляется в руло-
нах, что позволяет избежать лишних стыков, а значит уменьшить 
число мест скопления бактерий и облегчить чистку. Термоизоля-
ционные свойства наполнителя обеспечивают комфорт – даже при 
очень низких или очень высоких температурах матрас не меняет 
свою форму. Гарантийный срок службы – 10 лет.

– Не меняли ни матрасы, ни 
 покрытие – все это в очень хоро-
шем состоянии. Даже на дель-
та-скрепере резиновая насадка 
стоит прежняя, износ спустя пять 
лет составляет менее 50%, хотя 
изначально производитель гово-
рил, что срок ее службы в сред-
нем 2 года.

– Как коровы реагировали на 
новое покрытие?

– Очень хорошо. Когда идет 
обрезка копыт, то заметна огром-
ная разница между состоянием 
копыт животных на разных дво-
рах. В коровниках с покрытием 
Magellan значительно реже встре-
чаются болезни копыт и хромота, 
а соответственно реже приходит-
ся выбраковывать коров. При ис-
пользовании Magellan коровы жи-
вут дольше, причем живут более 
комфортно, сохраняя продуктив-
ность и генетический потенциал.

– Были какие-то сложности в 
начале эксплуатации покрытия? 

– Случались технические не-
стыковки, но они связаны не с 
качеством покрытия Magellan, а, 
скорее, с его адаптацией под нашу 
ферму. Например, мы поменяли 
редуктор на дельта-скрепере на 
более подходящий. 

– Можете рассказать подроб-
нее о реализации вашей молоч-
ной продукции?

– Продукция АО «Зеленоград-
ское» поступает в известные тор-
говые сети – «Глобус», «Ашан», 
«Верный», «Лента». Также одно 
из направлений нашего разви-
тия – это выход в торговые цен-
тры больших микрорайонов, где 
у нас есть свои магазинчики. Она, 
конечно, недешевая, как и все на-
туральное. Рядом с хозяйством у 
нас есть собственный магазин – 
«Совхозный дворик», где можно 
приобрести качественное охлаж-
денное мясо, натуральное моло-
ко и картофель, выращенный на 
полях Пушкинского района. Здесь 
мы отрабатываем качество на-
шей продукции – на 100% нату-
ральной, без всяких добавок, тем 
 более пальмовых жиров. 

– Есть ли планы по расшире-
нию производства и дальней-
шей работе с компанией Bioret? 
Будете ли вы еще закупать 
Magellan и другие их продукты?

– Планы у нас большие, но су-
ществует ряд ограничений. Пуш-
кино, где находится наш ком-
плекс, – это же практически 
сельское хозяйство на Красной 
площади. Когда я сюда пришел 
в 1978 году, после окончания ин-
ститута, за МКАДом было мно-
го агропредприятий, а сегодня 
мы единственные в радиусе 30 
км от окружной дороги, кро-
ме Совхоза имени Ленина, где 
8 роботов и 500 коров. В основ-
ном вокруг зоны отдыха, дачные 
участки, коттеджи. Санитарные 
нормы для строительства новых 
производственных объектов тут 
довольно жесткие, так как мест-
ные реки впадают в водохрани-
лище – питьевой бассейн Москвы. 
Поэтому пока обходимся теми 
мощностями, что есть, улучшаем 
качество продукции и ищем воз-
можности для воплощения всех 
наших планов, которые, конечно 
же, потребуют применения пере-
довых продуктов и  технологий. 

Беседу вел  Вячеслав Рябых  
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pig industry

свиноводство

Обновляем маточное  
стадо правильно

Регулярное обновление маточного стада свиней – залог повышения качества поголовья 
и количества отнятых поросят с репродуктора в течение года. Своевременный ввод ре
монтных свинок позволяет беспрерывно выполнять план осеменения, а также обеспе
чивает оптимизацию циклов опоросов маточного стада. От того, насколько правильно 
сформирована система обновления поголовья и какие технологии используются, зависят 
производственные и экономические результаты деятельности предприятий. Об особен
ностях обновления маточного стада на свинокомплексах рассказали эксперты компании 
 «МегаМикс» – директор департамента свиноводства Сергей Кугай и главный технический 
специалист Елена Херувимских.

– Почему важно обновлять 
маточное поголовье свиней?

С. К.: На товарном репродукто-
ре свиноводческого предприятия 
должно быть необходимое коли-
чество пригодных для осеменения 
ремонтных свинок, которые будут 
задействованы в производстве до 
пяти циклов и более. Обычно это 
8–12% маточного стада, что дает 
от 40 до 50% замены стада в год. 
Нарушение стандартов селекции 
может привести к большому про-
центу выбраковки, падежу свино-
маток, снижению продуктивности 
животных и падению производ-
ственных показателей предприя-
тия в целом. Именно поэтому для 
достижения целевых показателей 
воспроизводства необходим по-
стоянный ремонт свинками основ-
ного стада за счет выбраковки ста-
рых, непродуктивных животных и 
из-за падежа свиноматок.

– Что будет, если обновлять 
маточное поголовье недостаточ-
но часто?

Е. Х.: При недостаточной вы-
браковке производственные по-
казатели свинофермы 
(количество живоро-
жденных поросят, 
их вес при рожде-
нии, среднесу-
точный привес, 
сохранность) 
будут падать, 
так как с возрас-
том продуктив-
ность свиноматок 
снижается. Однако 
повышенная выбра-
ковка свиноматок может 
также оказать негативный эф-
фект, как и недостаточная. В этом 
случае будет требоваться большее 
количество ремонтных свинок для 
восполнения потерь, стадо стано-
вится более молодым, что влечет 
за собой ряд проблем.

– Каких, например?
Е. Х.: Во-первых, низкий вес 

поросят при рождении и слабый 
иммунитет, так как молозиво свин-
ки менее насыщено антителами, 
нежели у основной свиноматки. 
Во-вторых, дополнительные рас-
ходы, ведь стоимость ремонтной 
свинки окупается только ко вто-
рому или третьему циклу (зависит 

от стоимости животного, 
кормов, программы 

вакцинации и про-
чего). В-третьих, 

снижение коли-
чества поросят, 
увеличение про-
цента мертворо-
жденных, более 

высокий уровень 
падежа до отъема 

в итоге приведут к 
сокращению числа то-

варных свиней на свино-
матку в год.

С. К.: Важно соблюдать необхо-
димый баланс, выбраковка – это 
инструмент, которым нужно поль-
зоваться умело.

– Как дорого обходится об-
новление маточного поголовья 
свиней (в расчете на определен-

ное количество голов)?
С. К.: Основные затраты на 

ввод ремонтного поголовья вклю-
чают стоимость ремонтного по-
головья и затраты на кормление. 
По состоянию на середину августа 
одна ремонтная свинка F1 стоила 
22 тыс. рублей с НДС. Что касается 
кормов, то при покупке ремпого-
ловья в возрасте 120 дней до вы-
хода на опорос потребуется еще 
в среднем 240 дней. При средне-
взвешенном потреблении корма 
3 кг в день затраты на кормление 
составят около 8,5 тыс. рублей на 
одно животное. Кроме этого, необ-
ходимо учитывать ветеринарные 
затраты и расходы на содержание 
(энергия, персонал, обслуживание 
и так далее).

– Чего ждут собственники 
предприятий, обновляя поголо-
вье?

С. К.: При обновлении маточ-
ного поголовья, как правило, ожи-
дается повышение продуктивных 
показателей стада, таких как мно-
гоплодие, сохранность, снижение 
расхода корма на килограмм при-
веса, увеличение среднесуточных 
привесов и количества сданных 

Елена Херувимских,
главный технический 

специалист 

Сергей Кугай, 
директор департамента 

«Свиноводство»
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товарных свиней на свиноматку в 
год. Все это в итоге приводит к ро-
сту прибыли свинокомплекса.

– Могут ли не оправдаться 
эти ожидания и почему?

С. К.: Ожидания, конечно, мо-
гут не оправдаться, в первую оче-
редь из-за допущения различных 
ошибок при вводе ремонтного мо-
лодняка в стадо. Среди самых ча-
стых можно выделить недостаточ-
ное или избыточное количество 
вводимого молодняка, неправиль-
ное кормление свинок (влечет за 

собой осеменение их в неудовлет-
ворительной кондиции), непра-
вильные адаптация и акклимати-
зация, содержание и подготовка к 
осеменению и прочее.

– Приходилось ли вам на 
практике сталкиваться с такими 
ошибками?

Е. Х.: Конечно! Приведу при-
мер. Оптимальные показатели 

для осеменения: 
вес – 135–160 кг, 
возраст – 220–
250 дней, толщи-
на шпика – 12–14 
мм. Минималь-
ные же показате-

ли: возраст – 

210 дней, а вес – 135 кг. 
Когда мы начинали ра-
ботать с одним из наших 
клиентов, ремонтные 
свинки на данном пред-
приятии имели низкий 
среднесуточный привес 
(менее 550 г от рождения 
до осеменения), свинки 
вводились в стадо на 40–
42-й неделе жизни, толь-
ко к этому дню достигая 
целевого веса.

Мы сбалансировали 
рационы, дали ряд реко-

мендаций по кормлению, содер-
жанию и подготовке свинок к осе-
менению. При помощи этих мер 
удалось добиться ввода свинки в 
стадо на 33–35-й неделе жизни с 
оптимальными кондициями и ста-
тусом здоровья. В результате на 
производстве не только сократи-
лось количество непродуктивных 
дней животных, но и получилась 
значительная экономия на расхо-
де кормов. Ведь на одну свинку до 
осеменения перерасход корма со-
ставлял примерно 147 кг при сред-
невзвешенной стоимости 11,85 
рубля за килограмм без НДС. Эко-
номия составила 1741,95 рубля на 
свинку, а при вводе в стадо 280 го-
лов – это 487,7 тыс. рублей!

С. К.: Был у нас и такой при-
мер, когда при вводе негативных 
ремонтных свинок в позитивное 

по респираторно-репродуктив-
ному синдрому свиней стадо и 
при неправильной адаптации 
и акклиматизации животных на 
предприятии возникла вспыш-
ка заболевания. Это повлекло за 
собой огромные экономические 
потери, выраженные в падении 
продуктивности свиней и других 
производственных показателей. 
Так, количество абортов и мертво-
рожденных поросят в стаде увели-
чилось до 12%, а отход на опоросе 
и доращивании – до 30%. Кроме 
того, сократились среднесуточ-
ные привесы на откорме – с 830 
до 650 г.

Отсюда вывод: необходимо 
правильно работать с ремонтной 
свинкой до и после осеменения. 
Тогда она проживет продуктивную 
жизнь и окупит вложенные в нее 
средства. 

ГК МЕГАМИКС
400123, г. Волгоград,
ул. Хрустальная, 107

7 (8442) 979797

pig industry

свиноводство

14
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крупный рогатый скот

Войдите в новую эру 
идентификации животных 
вместе с ARDES®

егулирование в сфере мар-
кирования животных и то-
варов животного происхож-

дения постепенно, шаг за шагом, 
приближает сферу АПК к полной 
прослеживаемости. 

Проблемное поле в сфере 
прослеживаемости продукции 
животного происхождения:
1.    Потеря бирки.

90% случаев потери бирки – это 
нарушение технологии апплика-
ции бирки на ухо и некачествен-
ная бирка. Оба варианта приводят 
к абсцессам, разрастанию отвер-
стия и выпадению бирки.
При потерях бирки животное под-
лежит повторному биркованию, и 
если бирка низкого качества или 
нарушена технология аппликации 
снова, то мы увидим животных без 

бирок, но с множественными от-
верстиями в ушах. 
Затраты на повторную идентифи-
кацию примерно на 50% выше, 
чем при первичной идентифика-
ции. Пожалуйста, используйте ин-
струкцию по постановке бирки 
производителя.
2.    Стоимость электронной 

идентификации в несколько 
раз выше визуальной.

При этом электронная идентифи-
кация не отменяет визуальную.
Электронная идентификация яв-
ляется дополнительным мето-
дом к классической визуальной 
идентификации. При потере элек-
тронной бирки (что случается в 
несколько раз чаще по причи-
нам, указанным далее) визуаль-
ная поможет идентифицировать 
 животное.
3.    Несколько условий, которые 

необходимо обеспечить на 
современном предприятии:
А.    Биркование в первый день 

жизни животного.
B.    Одновременное считыва-

ние нескольких номеров 
групп животных.

C.    Дальность и качество счи-
тывания электронной 
 бирки.

С развитием RFID-технологий в отраслях животноводства и свиноводства возникли новые 
вызовы, которые влияют на автоматизацию процессов на ферме и помогают решать 
ежедневные рутинные задачи от операторов до высшего менеджмента. 

Альберт Антуан, CEO компании ARDES®, Франция
Вера Андрющенко, директор РАЦИОЛАБ –  

лаборатория ветеринарного инструмента, ООО «Рациовет»

Р

Для того чтобы обеспечить эти 
условия, необходим качествен-
но другой подход к производству 

 ушной электронной бирки и их 
реализации:

1.    Бирка должна быть опти-
мальной по размеру для 
 однодневного поросенка. 

2.    Наконечник должен быть 
твердым, небольшого 
 диаметра.

3.    Необходимо адаптировать 
электронную бирку для уха 
с целью обеспечения каче-
ственной аппликации и мак-
симальной дальности мно-
жественного считывания.

4.    Возможность неоднократ-
ного применения на то-
варном и/или племенном 
поголовье в зависимо-
сти от отрасли позволяет 
оптимизировать бюджет 
 предприятия.

Чтобы решить эти сложные 
технологические задачи, компа-
ния ARDES® проводила в течение 
более трех лет различные тесты и 
опыты на собственном производ-
стве и на свиноводческих пред-
приятиях, а также на фермах КРС.

Так как FDX- и HDX-формат 
электронных бирок позволяет 

Не на ухе свиньи На ухе свиньи

Общий КПД = % электроэнергии,
преобразуемой 
в электромагнитную энергию
R = Дистанция считывания    

Влияние на дистанцию считывания для стандартной антенны  
UHF в бирке на ухе свиньи

*Патент: Национальный институт промышленной собственности (INPI) – национальное ведомство интеллектуальной собственности 
Франции, отвечающее за патенты, товарные знаки и права на промышленные образцы. Департамент Министерства экономики и фи-
нансов Франции.

Идеальная электронная бирка UHF от ARDES® выглядит так*

Корпус части «папа»

Часть 
«мама» 

Съемный
наконечник 

Электронный
носитель 

Диск
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только индивидуальное считы-
вание и на расстоянии 20–25 см 
(зависит от марки считывателя), 
компания ARDES®, основываясь на 
проведенных исследованиях, при-
няла решение использовать фор-
мат UHF как наиболее прогрессив-
ный и оптимальный по стоимости 
вид электронного биркования.

Цель UHF-решения: идентифи-
кация и отслеживание свиней, КРС 
и МРС индивидуально на протя-
жении всей жизни животного – от 
рождения до забоя, чтобы увели-
чить прибыль и оптимизировать 
управление затратами.

Преимущества  
решения UHF:

•    Адаптация электронной бир-
ки к помехам, исходящим от 
тканей животного.

•    Достижение показате-
лей считывания от 0,10 до 
6  метров (при максимальной 
мощности 2 Вт).

•    Снижение стоимости иденти-
фикации (более низкая сто-
имость RFID и многоразовое 
использование продукта).

•    Снижение стоимости считы-
вания (более мощная бирка, 
следовательно, более деше-
вое считывающее устрой-
ство).

•    Меньшая геометрия элек-
тронной бирки (высокая сте-
пень удержания на ухе).

Исследования ARDES® пока-
зали, что считывание обычной 
UHF-бирки сильно зависит от угла 

считывания, состояния живот-
ного, температуры окружающей 
среды. Обычная UHF-бирка при 
постановке на ухо свиньи снижа-
ет дальность считывания с 4 м до 
16 см. Это очень большой уровень 
влияния.

В ARDES® создали адаптивную 
бирку со специальной антенной 

R ~ 500 to 600cm

Угол 0°
За спиной
Сверху
Снизу
Сбоку
Сбоку  

Частота
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Экосистема ARDES®, позволяющая обеспечить максимальную прослеживаемость на фермах

Новорожденные
поросята 

Считывание бирок Выгрузка на сервер

Просматривайте загруженные
операции на компьютере 
или смартфоне  

Маркирование

UHF для животных, которая значи-
тельно снижает зависимость счи-
тывания от биомассы животного.

Таблица радиочастотных ха
рактеристик бирки ARDES® UHF:

Дальность считывания бирки 
на животном зависит от располо-
жения сканера относительно са-
мой бирки. В реальной ситуации 
из-за непредсказуемого движе-
ния животного метка будет прохо-
дить и под любым другим углом. 
Таким образом, видно, что метка 
будет считываться с большого рас-
стояния и из разных положений. 
Наименьшая считываемость, по 
сравнению с другими наклонами, 
может наблюдаться при угле на-
клона 0°. 

ARDES® предлагает решать во-
просы прослеживаемости, потерь 
бирок на однодневных поросятах, 
считывания групп животных с по-
мощью собственного инновацион-
ного решения UHF ARDES®, и это, 
несомненно, лучшее из всех суще-
ствующих RFID-решений на миро-
вом рынке.

cattle

крупный рогатый скот
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Организационно-хозяйственные 
мероприятия, направленные 
на снижение хромоты 
бактериальной этиологии
Хромота на сегодняшний день является третьим по значимости заболеванием в сфере 
молочного животноводства, которое оказывает пагубное воздействие на производство 
молока и экономику предприятия. 

Игорь Козиков, ветеринарный врач-консультант дивизиона животноводства Группы компаний ВИК

аспространенность хромо-
ты в молочном стаде сильно 
варьируется и может состав-

лять от одного до десяти и более 
процентов. Так, исследования Е. М. 
Марьянова и В. А. Ермолаева с со-
авторами показывают, что заболе-
вания копытец у коров регистри-
руются в пределах 14,4–79% по 
отношению к общему поголовью 
[6–12]. Зарубежные специалисты 

Р

оценивают среднюю распростра-
ненность хромоты в молочных 
стадах в 20%, другие исследова-
тели предполагают более 30%. В 
материалах Katrin Mahlkow-nerge 
и ряда соавторов описывается, 
что на болезни копыт приходится 
примерно 50 случаев на 100 ко-
ров в год [1]. Исходя из вышепе-
речисленных сведений о распро-
страненности хромоты в среднем, 
изменению походки вследствие 
патологии подвержены порядка 
30%  животных.

Экономические потери из-за 
хромоты, как правило, зависят от 
типа поражения и степени тяже-
сти заболевания. Так, например, 
ряд исследований указывает, что 
тяжелая хромота в первый месяц 
лактации может снизить продук-
тивность за 305 дней от 314 до 
400 кг [2,9,15]. Зарубежные иссле-
дователи установили, что хромо-
та, появившаяся в первые 90 дней 
лактации у животных, приводит 
к снижению продуктивности на 
10%, а если она развивается после 
100-го дня лактации, потери со-
ставляют до 4% [11,13]. Исследова-
ния, проведенные в разных стра-
нах мира, установили взаимосвязь 

хромоты и фертильности. Так, по 
разным оценкам, у животных с 
больными конечностями интервал 
от отела до зачатия увеличивается 
от 10 до 50 дней. Это касается мо-
лочных ферм как с безвыгульной, 
так и с пастбищной системой со-
держания [5,8,14].

Болезни конечностей имеют 
инфекционное или неинфекци-
онное происхождение, которое 
вызывает клиническое прояв-
ление хромоты, снижает под-
вижность коровы, способствует 
изменению постановки конеч-
ностей. К незаразным заболева-
ниям конечностей у коров отно-
сятся болезнь белой линии, язва 
подошвы, кровоизлияние в подо-
шву, гиперплазия межпальцевых 
суставов; среди инфекционных 
заболеваний выделяются паль-
цевый дерматит (межпальцевый 
дерматит, болезнь Мортелларо) 
и межпальцевая флегмона. В на-
стоящее время на молочных ком-
плексах отмечено, что зачастую 
причиной проявления массовых 
заболеваний дистального отдела 
конечностей у животных являют-
ся пододерматиты, язва подошвы, 
болезнь белой линии (ламинит). 
Среди всех выявленных болезней 
копытец, как показывает практи-
ка, преобладают пододермати-
ты, где первенство принадлежит 
болезни Мортелларо. Согласно 
многочисленным исследовани-
ям, распространенность данного 
заболевания в стадах различных 
стран колеблется от 20 до 50% от 
обследуемых животных [4,6,8,10]. 
На территории РФ заболевание 
получило широкое распростране-
ние с импортируемым скотом [4,6], 
количество которого существен-
но возросло за последние десять 
лет. Как показывает практический 
опыт, пальцевый (межпальцевый) 
дерматит (болезнь Мортелларо) 
на ряде предприятий в структуре 
патологий конечностей может ре-
гистрироваться более чем у 60% 
 животных.

Болезнь Мортелларо – высо-
коконтагиозное инфекционное 
заболевание копытец крупного 
рогатого скота, вызывает пора-
жение кожи в форме круглых или 
овальных, сильно покрасневших 
и уплотненных участков межпаль-
цевой области и пятки; насчитыва-
ет шесть стадий развития, трудно 
поддается полному излечению, 
имеет склонность к рецидивам. 
Болезнь вызывает острую боль, 
приводящую к хромоте опорной 
конечности. В основе возникнове-
ния пальцевого дерматита лежит 
инфекционная природа. Исследо-
вания последних лет показывают, 
что потенциальная группа воз-
будителей, вызывающих болезнь 
Мортелларо, относится к поряд-
ку Spirochaetales (спирохеты), се-
мейству Spirochaetaceae, извест-
ным как трепонема [4,6,7,10]. Об 
инфекционной природе заболева-
ния свидетельствует тот факт, что 
свыше 90% заболевших восприим-
чивы к антибиотикотерапии. Счи-
тается, что эта бактерия прони-
кает глубоко в кожный слой, где 
вызывает сильные повреждения 
в виде изъязвлений, выпадения 
волос, бородавкообразных наро-
стов от 0,75 до 2,5 дюйма в диаме-
тре, круглой или овальной формы 
[14,15,16].

Факторы, способствующие 
возникновению данной болезни, 
разнообразны. К ним относятся 
плохая гигиена мест содержания 
животных, нарушение менед-
жмента подстилочного матери-
ала, неправильное содержание 
коров (переполнение секций), 
высокая молочная продуктив-
ность, подверженность стрес-
сам, несвоевременная постанов-
ка копытных ванн, некорректная 
обрезка копытного рога, травмы 
конечностей и т. д. Источником 
инфекции являются животные с 
активными и хроническими пора-
жениями копытец. Практика по-
казывает, что циркуляция возбу-
дителей в стаде в совокупности 
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со  способствующими факторами 
приводит к вспышкам хромоты за-
разной  этиологии.

Важным звеном в лечебно-про-
филактических мероприятиях для 
борьбы с болезнью Мортелла-
ро является применение копыт-
ных ванн с дезинфицирующими 
средствами [6,7]. Сегодня на вете-
ринарном рынке очень широко 
представлены различные препа-
раты для обработки копытец. За-
частую это монопрепараты или 
комплексные средства, включаю-
щие в себя глутаровый альдегид, 
сульфат меди, цинка, формалин, 
четвертичные аммониевые соеди-
нения и т. д. Большинство из них 
зарекомендовали себя как про-
веренные временем и практикой 
компоненты. Однако большин-
ство специалистов предприятий 
по-прежнему отдают предпочте-
ние медному купоросу или фор-
малину. Многочисленные иссле-
дования за рубежом указывают 
на негативное влияние ряда этих 
действующих веществ на здоро-
вье и безопасность животных и 
человека. Так, применение фор-
малина во всех странах Евросо-
юза строго регламентировано, 
поскольку его основа – формаль-
дегид – является канцерогеном. 
Пары формальдегида при исполь-
зовании способны вызвать у пер-
сонала фермы, животных аллер-
гические реакции и раздражение 
дыхательных путей. Медный ку-
порос, хоть и является самым рас-
пространенным средством для 
копытных ванн, имеет ряд недо-
статков: высокие трудозатраты 
при растворении, снижение анти-
септических свойств раствора в 
присутствии органических загряз-
нений, загрязнение ионами меди 
окружающей среды. Следует от-
метить, что в некоторых странах 
медный купорос, как и формалин, 
запрещен, так как они причиняют 
вред окружающей среде. 

При выборе средства для об-
работки конечностей у животных 

необходимо отдавать предпочте-
ние тем продуктам, которые будут 
соответствовать современным 
требованиям и критериям, таким 
как: 

•   безопасность при использо-
вании;

•   обеспечение подсушивающе-
го действия;

•   укрепление копытного рога;
•   бактерицидное, противови-

русное и противогрибковое 
действие.

На сегодняшний день на рынок 
вышел препарат нового поколе-
ния – ХУФ ПРОТЕКТ, предназна-
ченный для лечения и профи-
лактики заболеваний копытец 
бактериальной этиологии. ХУФ 
ПРОТЕКТ является высококонцен-
трированным средством на осно-
ве глутарового альдегида, четвер-
тичного аммониевого соединения, 
меди сернокислой 5-водной, ме-
тилсалицилата, ПАВ, увлажняющих 
компонентов и функциональных 
добавок. Компоненты  препарата 

обладают антибактериальным, 
фунгицидным, противовирусным 
и противовоспалительным дей-
ствием. Благодаря комплексно-
му составу продукт обеспечивает 
укрепление копытного рога, по-
вышает упругость копытец, пред-
отвращает развитие пористости, 
способствует заживлению по-
вреждений и усиливает их регене-
рацию. Также компоненты препа-
рата при применении образуют на 
поверхности копытец полимер-
ную пленку, формируя защиту от 
воздействия патогенных микро-
организмов. Препарат может ис-
пользоваться как методом копыт-
ных ванн, так и методом спрея. 
Благодаря жидкой форме продукт 
удобен и прост для приготовле-
ния рабочего раствора, его мож-
но применять в широком диапа-
зоне температурного режима. 
Средство безопасно для окружа-
ющей среды, людей и животных. 
Для определения эффективно-
сти данного препарата при лече-
нии и профилактике заболеваний 

Стадии Течение болезни

M0 Нормальный вид кожи

M1 Мелкоочаговое ограниченное поражение эпителия на 
границе кожного рога, 2,0 см в диаметре

М2

Ограниченный язвенный дефект кожи, красная или 
сероватая  поверхность, которая может иметь белый 
край эпителия, чрезмерно длинные волосы и быть 
болезненной на ощупь, > 2,0 см в диаметре

M3 Стадия заживления DD после того, как поражение M2 
покрывается коркой, безболезненной на ощупь

М4

Хроническая стадия DD, характеризующаяся 
утолщением эпителия (гиперкератоз) или 
пролиферативным ростом эпителия (пяточные 
бородавки)

M4.1 Хроническая стадия, как описано в разделе M4,  
но с поражением M1 в пределах его периметра

Таблица 1. Классификация поражения болезнью Мортелларо  
по классификации D. Döpfer [10]

 копытец бактериальной этиоло-
гии был проведен производствен-
ный опыт. 

МАТЕРИАЛ И МЕТОДЫ
Исследования проводились на 
животноводческом предприятии 
Свердловской области. Объекта-
ми исследований служили коровы 
голштинской породы черно-пе-
строй масти в количестве 245 го-
лов. Диагностировали болезнь 
Мортелларо общими клиниче-

скими методами. Оценивали очаг 
поражения дистального отдела 
конечностей во время доения в 
доильном зале с помощью пово-
ротного зеркала по классифика-
ции D.  Döpfer с соавторами [5], ко-
торая заключалась в разделении 
течения заболевания пальцево-
го дерматита на шесть различных 
стадий (табл. 1). Также проводили 
подсчет хромых животных, обра-
щая внимание на положение и по-
становку конечностей и спины во 
время ходьбы и покоя. 

До начала лечебно-профилак-
тических мероприятий среди 245 
коров опытной группы было вы-
явлено 65 голов с клиническими 
признаками хромоты. При кли-
ническом осмотре пяточной ча-
сти установлено 89 коров с раз-
личными формами поражения 

 пальцевым дерматитом и болез-
нью Мортелларо, что составило 
37% от количества опытных коров. 
Нужно отметить, что 90% случаев 
выявленных патологий регистри-
ровались на задних конечностях. 
При этом у животных преобладало 
подострое и хроническое течение 
болезни. Из них со степенью пора-
жения М1 – 9 голов (10%), М2 – 18 
голов (20%), М3 – 24 головы (26%), 
М4 – 38 голов (43%). Исходя из по-
лученных данных, можно сделать 
вывод, что лечебно-профилакти-
ческие мероприятия, проводи-
мые в хозяйстве, не обеспечива-
ют эффективную защиту против 
болезней копытец бактериальной 
этиологии, о чем свидетельствует 
значительное количество живот-
ных с хронической формой (М4) 
болезни Мортелларо.

Для нормализации эпизоо-
тической ситуации по болезням 
копытец бактериальной этиоло-
гии у КРС был разработан план 
лечебно-профилактических ме-
роприятий, где животным опыт-
ной группы делали копытные 
ванны объемом 200 литров с 
препаратом ХУФ ПРОТЕКТ в 5%-й 
 концентрации. Производствен-
ный опыт проходил на протяже-
нии 30 дней по следующей схеме: 
первая неделя – препарат приме-
нялся 5 дней подряд, последую-
щие недели – 3 раза с интервалом 
1 день. Для повышения эффектив-
ности препарата при обработке 
животных использовалась двух-
ступенчатая система копытных 
ванн. Первая ванна, с чистой во-
дой, – для очистки копытного рога 
от грязи; вторая – с раствором 
ХУФ ПРОТЕКТ. Это позволяло зна-
чительно снизить количество ор-
ганических загрязнений в ванне 
с рабочим раствором и повысить 
экономическую эффективность в 
1,5–2 раза. Замена рабочего рас-
твора проводилась после прохож-
дения 245 голов. Контроль произ-
водственного опыта проводили 
на 30-й день по его завершении. 

Результаты лечебно-профилак-
тических мероприятий в опытной 
группе показали положительную 
динамику по снижению хромо-
ты, сокращению и заживлению 
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поражений, вызванных болез-
нью Мортелларо. Так, количество 
животных с признаками хромо-
ты сократилось на 28 голов, что 
составило 43% от всех больных. 

При оценке степени поражения 
копытец болезнью Мортелларо 
у коров были получены следую-
щие результаты: стадия М1 – 0 го-
лов (–100%), М2 – 4 головы (–78%), 

М3 – 31 голова (+29%), М4 – 18 го-
лов (–47%). Общее число живот-
ных с поражением копытец сни-
зилось на 36 голов, что составило 
40% от всех больных животных 
(табл. 2). Также новых случаев воз-
никновения болезни Мортелла-
ро у животных опытной группы не 
было зафиксировано. 

ЗАКЛЮЧЕНИЕ 
Проведенный производственный 
опыт по оценке эффективности 
препарата ХУФ ПРОТЕКТ в отно-
шении межпальцевого дермати-
та и болезни Мортелларо показал 
высокую лечебно-профилакти-
ческую эффективность. Предло-
женная схема лечения коров с 
применением данного средства 
позволила в поставленные сроки 
добиться снижения количества 
хромых животных, уменьшить 
число коров с болезнями копытец 
заразной этиологии и предотвра-
тить появление новых случаев за-
болевания копытец.

Оцениваемые 
показатели

Опытная группа ХУФ ПРОТЕКТ

До проведения  
опыта

После проведения 
опыта

Количество 
обработанных 
животных, гол.

215 215

Концентрация 
рабочего раствора, % 5,0% 5,0%

Количество хромых 
животных, % 30,2% 17,2%

Количество 
животных с болезнью 
Мортелларо, %

41,3% 24,6%

Таблица 2. Результаты производственного опыта  
при применении ХУФ ПРОТЕКТ 
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Генетически эффективное 
стадо: практическое 
применение инновационных 
подходов в генетике КРС
Геномная селекция произвела революцию в отрасли молочного животноводства, удвоив ско-
рость генетического прогресса. Знание базовых принципов селекции позволяет специалистам 
в области сельского хозяйства улучшать продуктивность животных, их устойчивость к болез-
ням и адаптацию к различным условиям содержания. Какие инструменты управления генетиче-
ским прогрессом есть в арсенале зоотехников и селекционеров и как внедрить их опыт в усло-
виях современного производства молока? 

В октябре этого года на международном сельскохозяйственном 
конгрессе ASIAEXPO 2023 тема генетики обсуждалась довольно 

активно. В том числе на практической сессии «КРС. Генетика» 
затрагивали вопросы применения и интерпретации резуль
татов геномного тестирования, рассматривали влияние ге
номной оценки первотелок на фактическую молочную про
дуктивность. Особый интерес аудитории вызвала модель 
коровы будущего. 

Мы решили обратиться со своими вопросами к модератору 
этой сессии, директору по инновациям и развитию ключевых 

партнеров ООО «МК Генетика» Анне Зелениной.

– Здравствуйте, Анна. Расска-
жите для начала, какие генетиче-
ские факторы наиболее влияют 
на производительность и эффек-
тивность стада?

– На руководителях молоч-
ных ферм лежит ответственность 
за управление многими фактора-
ми, влияющими на прибыльность 
хозяйства. Среди них – эффектив-
ная конверсия денежных средств, 
кормов и трудовых ресурсов в 
 молоко. 

В сегодняшних условиях мы 
мало можем повлиять на закупоч-
ные цены, но в наших силах управ-
лять затратами. Это осуществимо 
только в том случае, если селекци-
онная стратегия способна реаги-
ровать на тенденции рынка и на-
правлена на создание животных, 
генетическая ценность которых 

значительно превосходит цен-
ность предыдущего поколения. 
Теперь с помощью генетики у нас 
появилась возможность строить 
отбор на основе конверсии корма. 
Крупным коровам нужно больше 
энергии на поддержание жизнеде-
ятельности и передвижение свое-
го тела, функционирование клеток, 
дыхание и т. п. У коров среднего 
размера, согласно исследованиям, 
меньше риск выбытия.

В формуле LNM (индекса по-
жизненной прибыли) неспроста 
вес тела имеет отрицательный 
коэффициент из-за расходов на 
 корма.

– А какие новые тенденции 
и инновации в области генети-
ки применяются для улучшения 
 качества мяса и молока у КРС?

– Если говорить о КРС молочно-
го направления продуктивности, 
то все большие обороты набирает 
мясная программа Shift – осемене-
ние дойных коров мясным семе-
нем в условиях товарных хозяйств. 
Принимая это решение, руково-
дитель предприятия совместно с 
селекционером должны быть уве-
рены, что используемые быки мяс-
ных пород имеют в своей оценке 
минимальные баллы по легкости 
отела и положительную оценку 
по оплодотворяемости семени, 
так как необходимо знать навер-
няка, что коровы станут стель-
ными и отел пройдет без особых 
 осложнений.

Следует рассмотреть возмож-
ность использования мясной про-
граммы, когда ремонтное стадо 
по размерам превосходит груп-
пу лактирующих коров либо если 
вы просто хотите получить до-
полнительную финансовую вы-
году от продажи телят первого 
 поколения F1. 

Первое, что стоит учитывать, 
это ранжирование животных по ге-
нетике (родословной или резуль-
татам геномной оценки): от коров с 
самой элитной генетикой до коров 

с самой низкой племенной ценно-
стью. Используйте разделенное по 
полу молочное семя на коровах с 
лучшими генетическими показате-
лями, а мясное – на коровах с наи-
меньшими генетическими показа-
телями для получения телят F1 (так 
называемое стратегическое раз-
ведение). В рамках данной стра-
тегии стоит рассматривать семя 
шароле, лимузинской и бельгий-
ской голубой породы – именно эти 
сочетания с голштинами обеспе-
чивают высокое качество мяса у 
кроссбредных телят. Дополнитель-
ным плюсом является повышение 
эффективности осеменения.

На качественные характери-
стики молока мы можем повли-
ять, ориентируясь на передающую 
способность по жиру и белку в 
оценке закрепляемого быка, дан-
ные признаки имеют высокую сте-
пень наследуемости.

– Как вы считаете, какие но-
вые направления и технологии 
в области генетики КРС наиболее 
перспективны в будущем? 

– Инновационный подход в 
генетике – отказ от использова-
ния живых животных и переход на 
работу с эмбрионами, тканями и 
культурами стволовых клеток ис-
ключительно в лабораторных ус-
ловиях для определения генетиче-
ского потенциала тканей. Процесс 
будет заканчиваться тогда, когда 
ученые получат культуры ткани 
идеальных быка и телки, а полу-
ченный от них идеальный эмбрион 
подсадят к корове.

– Если чуть-чуть здесь углу-
биться… Как применение био-
технологий изменяет подходы 
к селекции? 

– Эмбриотрансфер позволяет 
повысить скорость генетического 
прогресса в 20–24 раза по сравне-
нию с традиционным семенем (от 
традиционного семени мы полу-
чаем 0,5 телки в год от одной мат-
ки, при эмбриотрансфере – 10–12 
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телок). Однако данная технология 
невозможна без полного пред-
ставления о племенной ценности 
стада (генотипирования) и хорошо 
отлаженного менеджмента.

Эмбриональная программа 
также позволяет сократить интер-
вал между поколениями в быко-
производстве. Зная генетический 
потенциал телки, уже в двухмесяч-
ном возрасте у нее берут яйце-
клетки, оплодотворяют и подса-
живают полученный эмбрион. Это 
существенно повышает интенсив-
ность селекции.

Генетик Джон Коул в своей пре-
зентации на конференции в Ми-
лане представил биологический 
метод сексирования семени. Дан-
ная технология заключается в том, 
что бык-производитель сразу дает 
семя, разделенное по полу. В про-
ект мало кто верил. Но уже создан 
бык мясного направления продук-
тивности, у которого 70% потом-
ства – особи мужского пола. Такая 
работа ведется и по быкам молоч-
ного направления продуктивности.

– Вернемся немного ближе 
к фермерскому запросу. Какие 
факторы влияют на выбор роди-
телей для дальнейшей селекции 
в вашей работе?

– Предприятия – участники 
программы быкопроизводства в 
моей зоне ответственности – ве-
дут отбор выдающихся матерей на 
основе геномной оценки. Прини-
маются во внимание особи с пе-
редающей способностью по LNM$ 
более $900, далее происходит за-
крепление быков из рейтинга топ-
100 по индексу пожизненной при-
были (LNM$), при этом учитывается 
родословная пары. В условиях 
промышленного производства мо-
лока мы можем повысить интен-
сивность генетического прогресса, 
используя в тактике работы семя, 
разделенное по полу, на лучшей 
части стада (телках и первотелках), 
тем самым наращивая массив ма-
точного поголовья с  высоким гене-

тическим потенциалом, принимая 
во внимание индексную селекцию. 
При выборе будущих отцов я рас-
сматриваю быков с LNM$ от $1000.

– Пожалуй, зададим главный 
вопрос на сегодня. Как лучше 
всего интегрировать новые се-
лекционные достижения в тра-
диционные методы сельского 
 хозяйства?

– Самый короткий ответ – с 
умом)). При любом нововведении 
важны способность задавать во-
просы себе и собственнику бизне-
са и умение на основе ответов вы-
строить оптимальную стратегию. 

Возьмем для примера техноло-
гию трансплантации эмбрионов. 
Какие вопросы мы должны задать?
•    Окупит ли возросшая ценность 

ремонтного молодняка допол-
нительные расходы на его по-
лучение и негативное влияние 
на эффективность воспроизвод-
ства в стаде?

•    Есть ли в стаде коровы/телки-до-
норы, чья генетика значительно 
превосходит остальных живот-
ных?

•    Есть ли уникально превосход-
ные быки?

•    Настолько ли совершенны в хо-
зяйстве технологии, организа-
ция воспроизводства и выра-
щивания молодняка, чтобы 
обеспечить успешность допол-
нительных инвестиций?

Если опираться на мировые 
тенденции, то для крупного про-
мышленного комплекса очень не-
типична работа с эмбрионами. Все 
дело в цифрах.

Для того чтобы этим занимать-
ся на базе своего хозяйства, нуж-
ны телки, которые значительно 
перекрывают средний генетиче-
ский потенциал стада (более $1000 
LNM$), для того чтобы оправдать 
расходы.

Еще одна причина исполь-
зовать эмбрионы – это наличие 
уникального быка, семя кото-
рого крайне дорого и имеется 

в  ограниченном количестве. В 
этом случае процедура с эмбрио-
нами дает возможность расширить 
его использование.

Опять же: важно понимать, что 
нельзя выбирать доноров на ос-
нове их собственной продуктив-
ности. Были примеры вымывания 
эмбрионов у рекордисток по мо-
лочной продуктивности с целью 
приведения всего стада к такой 
продуктивности, однако реаль-
ность не позволила бы этого до-
стичь, ведь скорее всего те коровы 
использовали еще какие-то воз-
можности, а эти идеальные усло-
вия не передаются эмбриону. 

Также следует учитывать выход 
живых телят, при ЭКО их будет на 
5–10% меньше. На мой взгляд, есть 
только одна причина использова-
ния трансплантации эмбрионов – 
с  целью возрождения отечествен-
ного быкопроизводства.

– Огромное вам спасибо за 
уделенное время, Анна! И жела-
ем новых свершений в вашем ин-
тересном и таком тонком деле!

Интервью подготовил 
 Михаил Андреев-Бородин 

СПРАВКА 

Международный сель-
скохозяйственный конгресс 
ASIAEXPO – одно из крупней-
ших мероприятий в сфере 
АПК, организуемых при под-
держке Министерства сель-
ского хозяйства Российской 
Федерации. Оно нацелено 
на обмен опытом и заклю-
чение партнерских догово-
ренностей для содействия 
интеграции рынков России, 
Юго-Восточной Азии, Аф-
рики и Ближнего Востока. 
Традиционно проходит в ок-
тябре на территории парка 
науки и искусства «Сириус». 
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Артём Березуцкий: 

«Молочные продукты долгого 
хранения – перспективный 
сегмент экспорта» 

ПРОГНОЗ ДЛЯ РЫНКА 
АСЕПТИЧЕСКИХ НАПИТКОВ
Коммерческий директор TDNT 
Engineering Артём Березуцкий 
привел текущий прогноз, согласно 
которому мировой рынок асепти-
ческих молочных продуктов с 
2023 по 2028 год будет расти бо-
лее чем на 5% в год. Доля ультра-
пастеризованных (UHT) молочных 
продуктов составит от 25 до 30%. 

«Основные регионы роста – 
это, в первую очередь, Азиат-
ско-Тихоокеанский и Северо- 
Американский регионы, где доля 
UHT-молока выше, чем непасте-
ризованного. Есть рынки смешан-
ные, к которым относится и Рос-
сия, и такие, где все это находится 
в начальной стадии», – пояснил 
эксперт.

В Европе на долю UHT-продук-
тов влияет температура на улице. 
От средних значений отклоняют-
ся жаркие Испания и Италия, где 
показатель пастеризации поряд-

ка 80%, и Скандинавские страны – 
90%. В России доля пастеризован-
ного молока составляет 22–25% и 
постоянно растет. 

«Рост чуть меньше мирового. 
Главные причины – потребности 
ретейла и маркетплейсов в «те-
плой полке». Ретейлу нужен про-

дукт с длительным сроком годно-
сти, хорошего качества и легкий 
в транспортировке. На рост доли 
UHT-продуктов влияет также из-
менение поведения конечного по-
требителя: ускорение темпа жизни 
и потребление на ходу», – заявил 
Артём Березуцкий. 

РАЗВИТИЕ ЭКСПОРТА
Весной 2023 года на российском 
рынке возникла диспропорция 
между производством сырого мо-
лока и его переработкой. Внутрен-
ний рынок быстро развивается, 
и многие производители задума-
лись, как перерабатывать сырое 
молоко, с какой молочной продук-
цией можно прийти в страны СНГ 
и Юго-Восточной Азии, Ближнего 
Востока.

В первую очередь для экспор-
та подходят молочные продук-
ты долгого хранения, в том числе 
прошедшие кисломолочную фер-
ментацию (кефирные и йогур-
товые напитки), и сыры. ТDNT 
Engineering предлагает своим 
заказчикам оборудование для 
производства этих продуктов, 

Осенью 2023 года на отраслевом портале 
DairyTechConnect состоялся вебинар на тему 
«Тенденции развития рынка молочных про
дуктов и обзор научнопроизводственного 
комплекса». Представители компании TDNT 
Engineering Артём Березуцкий и Марат Ко
пылов рассказали о тенденциях на мировом 
рынке асептических продуктов и деятельно
сти научнопроизводственного комплекса 
TDNT INDUSTRIAL. 

Технологические аспекты производства йогуртовых продуктов  
на примере асептического йогурта 

Fresh milk    UHT (137C4s)    

Mixing part of 
fresh milk with 
sugar, stablizer 
and modi�ed 
starch    

Homogenization 
(60-50C, 
120-160bar/
20-40bar)
  

Cool to 16-22C
    

Adding culture 
to ph 4.3-4.5
    

Cool to 42-44C
    

Pasterization 
(75C, 25s)   

A-tank Aseptic �lling

Pasterization 
(90-95C, 
5mins)

  

 имеющих высокий логистический 
потенциал и спрос по всему миру.

КЕФИРНЫЙ НАПИТОК 
ДЛИТЕЛЬНОГО ХРАНЕНИЯ
«В апреле мы запустили проект с 
компанией «Анжерское молоко» 
из Кемерова. Она первой в России 
начала выпускать кефирный на-
питок длительного хранения. По-
добный продукт уже завоевал по-
пулярность в Казахстане. Там при 
населении в 17 миллионов чело-
век продается 110–120 миллионов 
литров продукта в год. В России у 
него тоже хорошие объемы про-
даж, в ближайшее время заказчик 
будет расширять эту линию и уве-
личивать производительность», – 
сообщил Артём Березуцкий.

В Китае тоже активно осваива-

Асептический кефирный напиток 
длительного хранения (Россия)
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ют выпуск молочных UHT-продук-
тов. Например, компания Bright за 
10 лет с нуля довела долю йогурта 
длительного хранения до 86%.

Артём Березуцкий раскрыл не-
которые секреты, позволяющие 
обеспечить столь длительные сро-
ки хранения.

«Сырое молоко подвергается 
ультрапастеризации, в результа-
те чего оно становится биологи-
чески нейтральным. Далее в него 
добавляются сахар и стабилизато-
ры. Потом смесь гомогенизируют, 
пастеризуют и помещают в клас-
сические танки ферментации для 
сбраживания. Получившийся про-
дукт охлаждается, деминерали-
зуется и направляется на упаков-
ку. Благодаря наличию в упаковке 
фольгированного слоя кислород 
не попадает в продукт. В итоге 
сохраняются микробиологиче-
ский состав продукта и полезные 
свойства, которые не теряются 
при большом сроке годности», – 
 пояснил Артём Березуцкий.

ПЕРСПЕКТИВНЫЕ  
КАНАЛЫ СБЫТА
Помимо ретейла активно растет 
такой канал сбыта, как HoReCa – 
потребление через общепит. Ряд 
производителей делают специ-
альные продукты для этой катего-

рии – в основном сыры и молоко. 
Поэтому растет спрос на LSC – 
специализированные контейнеры 
большого размера.

Один из самых быстрора-
стущих сегментов на молочном 
рынке – ультрапастеризованные 

 сливки: в среднем на 8,6% в год. 
Они прочно захватили широкий 
круг потребителей, поэтому вы-
пускаются и в мелких форматах 
упаковки (0,2 л и 0,5 л) – для до-
машней кулинарии, и в крупных 
(1 л) – для приготовления блюд и 
кондитерских изделий в общепи-
те. Этот продукт имеет высокий 
экспортный потенциал, потому что 
HoReCa развивается не только в 
России, но и в других странах.

Еще одна перспективная кате-
гория молочных продуктов – бе-
лые сыры: моцарелла (важнейший 

ингредиент пиццы) и крем-чиз для 
десертов и роллов.

Также продолжает расти рынок 
Dairy Alternative – заменителей мо-
лока на растительной основе. В 
2022 году его объем составил 150 
млн литров, а в 2021-м – 124 млн 
литров.

«В этом году спрос упал, пото-
му что в 2022 году были пробле-
мы с упаковкой и рынок недобрал 
из-за дефицита, который сложился 
вследствие политических факто-
ров. Несмотря на это, мы видим, 
что интерес к этому продукту не 
остывает», – подытожил Артём 
 Березуцкий.

Анализ текущего состояния 
рынка ультрапастеризованных 
молочных продуктов в асептиче-
ской упаковке позволяет делать 
оптимистичные прогнозы отно-
сительно его дальнейшего раз-
вития. В том числе и потому, что в 
России уже есть компании с мно-
голетним опытом производства, 
модернизации и реновации обо-
рудования для выпуска продук-
ции длительного хранения – TDNT 
Engineering и ее подразделение 
ТDNT INDUSTRIAL. 

Команда TDNT Engineering на выставке «АГРОПРОДМАШ-2023»

Детали производства TDNT INDUSTRIAL 
(научно-производстввенный комплекс TDNT Engineering)
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TDNT INDUSTRIAL – 
инновационный научно-
производственный комплекс 

аучно-производственный 
комплекс TDNT INDUSTRIAL 
был открыт в 2023 году для 

решения вопросов импортоза-
мещения и локализации произ-
водства запчастей в России. Это 
подразделение компании TDNT 
Engineering, которое работает в 
тандеме и уже сейчас производит 
необходимые детали и комплекту-
ющие для проведения комплекс-
ных работ по модернизации  и 
реновации упаковочного и техно-
логического оборудования.

«Как и все компании в стране, 
мы столкнулись с такими пробле-
мами, как нарушение логистиче-

ских цепочек поставок, сложно-
сти в трансграничных переводах, 
задержки на таможне и прочее. 
Все это увеличивало сроки постав-
ки оборудования и комплектую-
щих, а также усложняло работу», – 
рассказал руководитель TDNT 
INDUSTRIAL Марат Копылов.

Первая задача, которая была 
поставлена перед новым направ-
лением, – это поиск необходимой 
технической документации для 
дальнейшего производства.

РЕВЕРС-ИНЖИНИРИНГ
Реверсивный инжиниринг (англ. 
reverse-engineering) –  технология 

создания по уже существующе-
му образцу объекта, обладаю-
щего такими же, как и у образца, 
физическими характеристиками. 
Реверс-инжиниринг полезен в 
случаях, когда имеется только об-
разец детали, что позволяет вос-
создать деталь без конструктор-
ской документации и определить 
процесс ее производства.

«У нас были большие склады с 

запасными частями. Мы открыли 
конструкторский отдел, базой ко-
торого стал реверс-инжиниринг, 
позволявший нам получить техни-
ческую документацию, имея толь-
ко образец детали», – поделился 
Марат Копылов.

Получая запрос на изготов-
ление детали, специалисты кон-
структорско-технологического 
отдела определяют материал, из 
которого изготовлен образец. Да-
лее деталь сканируется на преци-
зионном оборудовании, и созда-
ется ее точный цифровой двойник 
(CAD). Затем при помощи матема-
тического моделирования опре-
деляются допустимые нагрузки и 
сопоставляются с эксплуатацион-
ными.

Для улучшения характеристик 
в модель могут вноситься измене-
ния (формы, размера, материала). 
На основе полученных моделей 
определяется метод изготовле-
ния деталей. Это могут быть со-
временные технологии, такие как 
технология послойного селектив-
ного лазерного спекания метал-
лических порошков (SLM) или ин-
женерных полимеров (FDM), либо 
классические методы – токарная/
фрезерная обработка, лазерная/
электроэрозионная резка и так 
далее.

«Был момент, когда на реверс-

ный анализ стояло в очереди бо-
лее 700 деталей. Отдел работал 
без выходных, чтобы оцифровать 
их и получить техническую доку-
ментацию. Сегодня любая деталь, 
приходящая на производство, 
подвергается реверсному инжи-
нирингу. Это делается для нако-
пления базы, к которой можно 
обратиться в случае необходимо-
сти», – пояснил Марат Копылов.

АДДИТИВНОЕ ПРОИЗВОДСТВО
Если классические методы произ-
водства проверены временем, то 
аддитивное производство – при-
мер внедрения новых быстро-
развивающихся технологий. Оно 
основано на поэтапном добавле-
нии материала. Сегодня в TDNT 
INDUSTRIAL могут изготовить де-
тали из сплавов титана, алюминия, 
нержавеющей стали, а также вы-
сокопрочных полимеров.

«Такой способ производства 
позволяет исключить те сложно-
сти, с которыми мы сталкиваемся 
при классическом методе: подбор 
инструмента, необходимость в 
специальной оснастке. Можно мо-
дернизировать существующие де-
тали и создавать новые, изменять 
их прочность и уменьшать вес. 
Как пример, одну и ту же деталь 
можно сделать легче в три раза 
и более. Срок производства тоже 

Н

Сканирование детали  
на лазерном измерительном 
комплексе TDNT INDUSTRIAL

Процесс изготовления  
деталей методом SLM
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уменьшился в разы. Также мы не 
производим детали по одной, а 
можем напечатать сразу партию.

Можно делать конструктор-
скую оптимизацию, когда целый 
узел из 10 деталей заменяется 
одной деталью сложной формы. 
Это экономит время и повышает 
механическую эффективность на 
производстве», – отметил Марат 
Копылов.

ВОССТАНОВЛЕНИЕ ДЕТАЛЕЙ
Иногда закупка новой детали либо 
нерациональна, либо из-за слиш-
ком длительных сроков поставки 
проще восстановить старую. Для 
этого используется такая техно-
логия, как напыление  металла. 

В специальной установке разгоня-
ется металлический порошок до 
очень высоких скоростей.

«После удара о заготовку ки-
нетическая энергия порошка пе-
реходит в тепловую и происхо-
дит наплавление. Так мы можем 
наращивать очень большой слой. 
Деталь выглядит как новая и будет 
иметь те же свойства», – пояснил 
Марат Копылов.

ПРОИЗВОДСТВО, 
МОДЕРНИЗАЦИЯ И 
РЕНОВАЦИЯ ТРУБЧАТЫХ 
ТЕПЛООБМЕННИКОВ
Компания на протяжении 10 лет 
занимается реновацией оборудо-
вания, в том числе теплообмен-

ных систем. За это время нако-
пился большой опыт работы по 
модернизации, глубокой ренова-
ции данных модулей. Это сложная 
задача, требующая учета многих 
особенностей теплообменного 
оборудования. Например, свар-
ное соединение тонкостенной 
трубы с трубной доской является 
проблемным местом, так как клас-
сический метод сварки не обеспе-
чивает непрерывно однородный 
по длине шов. Необходимо полу-
чение таких сварных швов, кото-
рые бы исключали подрезы и пре-
вышение чешуйчатости.

«Применение метода лазер-
ного спекания подтолкнуло нас к 
использованию при производстве 
теплообменников метода лазер-
ной сварки. Сварка осуществля-
ется с помощью дельта-робота, 
разработанного нашим конструк-
торским бюро, не имеющего ана-
логов в России. Высокое каче-
ство обеспечивается тройным 

 контролем: входным – на провер-
ке металла, повторным – во время 
сварки, и итоговым на промыш-
ленных испытаниях», – рассказал 
Марат Копылов.

Теплообменник производства ТDNT Engineering на выставке 
«АГРОПРОДМАШ-2023». Производительность – 6600 л, 8800 л и 15 000 л

Сегодня компания ТDNT 
Engineering и ее научно-произ-
водственный комплекс готовы 
к промышленному выпуску те-
плообменного оборудования. 
Оно может использоваться как 
в установках для ультрапастери-
зации молока, сливок, молочных 
коктейлей, так и для пастериза-
ции соков и нектаров. Кроме того, 
компания занимается реноваци-
ей и модернизацией теплообмен-
ников: включением новых сек-
ций, изменением температурных 
режимов обработки и принципов 
работы. Такие глобальные изме-
нения требуют научного подхода, 
поэтому конструкторы, используя 
специальные программы, создают 
тепловые модели, определяют по-
казатели и нагрузки, что гаранти-
рует правильный выбор материа-
лов и конструктива.

При этом открывается воз-
можность продлить регламенти-
рованный срок службы оборудо-
вания. Все работы выполняются 
на уровне мировых лидеров в 

 производстве данного типа обо-
рудования, аналогов такого про-
изводства в России на данный мо-
мент нет. 

Слушатели вебинара TDNT 
Engineering убедились, что компа-
ния планомерно движется по пути 
обеспечения технологического 
суверенитета. И не только справ-
ляется со множеством текущих 
задач, решая проблемы клиен-
тов с ремонтом и заменой выхо-
дящего из строя оборудования, 
но и думает о будущем, связывая 
свой успех с дальнейшим разви-
тием российских предприятий 
пищевой и перерабатывающей 
 промышленности.

Ознакомиться с полной версией 
вебинара можно на портале  
DairyTechConnect и на youtube- 
канале TDNT Engineering

tdnewtech.ru
8 (800) 2003921
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Определение качества кормов 

Животноводство вносит существенный вклад в темпы экономического роста Воронежской обла-
сти. Регион стабильно удерживает третье место в стране по производству молока и четвертое по 
мясу. За минувшие 10 лет валовой объем выпуска такой продукции (мяса и молока) в регионе вы-
рос более чем в два раза. При этом правильно сбалансированное кормление животных по факти-
ческой питательности кормов способствует повышению их продуктивности и предупреждению 
заболеваний. В связи с этим актуальным становится вопрос производства качественных кормов.

Елена Денисенко, заведующая испытательной лабораторией Воронежского филиала ФГБУ  
«Центр оценки качества зерна»

ачественным можно назвать 
такой корм, который будет 
соответствовать нормати-

вам по показателям безопасности. 
Важно, чтобы он не наносил вред 
здоровью  животных.

Показатели качества кормов 
можно разделить на следующие 
группы:
•   органолептические показатели: 

цвет, запах, внешний вид;
•   показатели питательности: 

 содержание влаги, белка, амино-
кислот, жира, клетчатки, крах-
мала, кальция, натрия, фосфора 
и др.;

•   показатели безопасности: зара-
женность/загрязненность вреди-
телями, металломагнитные при-
меси, микотоксины, остаточное 
количество пестицидов и др.

Органолептические показа
тели свидетельствуют о свежести 
корма и зависят от качества ис-
пользуемого сырья. В кормах не 
допускаются затхлые, плесневые, 
гнилостные запахи. Органолепти-
ческие показатели обуславливают 
поедаемость корма: именно запах 
и вкус влияют на то, как корм опо-
знается животными и съедается.

Определение питательности 
кормов осуществляют различны-
ми физико-химическими метода-
ми анализа. Наиболее известной 
и распространенной является си-
стема зоотехнического анализа 
кормов, разработанная немецки-
ми учеными Геннебергом и Што-
манном. По этой системе корм 
делят на 7 фракций: влага, сухое 
вещество, сырая зола, сырой про-
теин, сырой жир, сырая клетчатка, 
безазотистые экстрактивные ве-
щества. Стоит отметить, что слово 
«сырой», равнозначное немецкому 
слову roh или английскому crude, 
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переводится как «неочищенный», 
«грубый». Это означает, что в этих 
фракциях, помимо настоящих бел-
ков, жиров, минералов, содер-
жатся сопутствующие вещества, 
которые также определяются в 
процессе анализа.

Содержание влаги в кормах 
является существенным фактором 
их сохранности. Высокое значение 
показателя влаги может способ-
ствовать активному развитию ми-
крофлоры, что приводит к уско-
ренной порче корма, особенно 
при повышенных температурах 
хранения кормов.

Содержание влаги и летучих 
веществ определяют по потерям 
в результате высушивания наве-
ски натурального корма до по-
стоянной массы при температуре 
100–105ºС. Количество сухого ве-
щества рассчитывают путем вычи-
тания количества влаги в процен-
тах из 100. 

Сырая зола. Содержание сы-
рой золы определяют путем сжи-
гания навески корма в муфельной 
печи при температуре 550ºС до тех 
пор, пока не будет удален углерод 
(органические вещества). Остаток 
от сжигания – это зола. Она пред-
ставляет собой неорганические 
элементы – Ca, P, Mg, Na, K и все 
другие минеральные  вещества. 

Минеральные вещества не-
обходимы для синтеза жизнен-
но важных соединений и входят в 
состав молекул сложных органи-
ческих структур. Например, же-
лезо корма совместно с медью и 
марганцем идет на построение 
гемоглобина крови, благодаря ко-
торому в организме происходит 
перенос кислорода и углекисло-
го газа. Фосфор входит в состав 
таких органических соединений, 
как казеин, нуклеиновые кисло-
ты, фосфиды и др. Сера принима-
ет участие в синтезе аминокислот 
метионина, цистина и цистеина, 
которые содержатся в белке тела. 
Йод является незаменимым эле-
ментом в образовании гормонов 
щитовидной железы. Минераль-
ные вещества имеют большое 
значение в процессах пищеваре-
ния, всасывания и усвоения пита-
тельных элементов кормов в ор-
ганизме животных, способствуя 

созданию среды, в которой про-
являют свое действие ферменты 
и  гормоны.

Белок выполняет в организ-
ме важнейшие функции: входит 
в состав клеток и тканей, уча-
ствует в построении ферментов, 
гормонов и иммунных тел, слу-
жит основой всех жизненно важ-
ных процессов – роста, развития, 

 размножения. Дефицит белка сни-
жает продуктивность сельскохо-
зяйственных животных, замедля-
ются рост молодняка и процессы 
переваривания питательных ве-
ществ. Но и избыток белка вредит 
организму: страдают сердечно-со-
судистая система, печень и почки, 
усиливаются процессы гниения в 
кишечнике, нарушается обмен ви-
таминов. Именно поэтому так важ-
но контролировать содержание 
белка в кормах.

По системе зоотехнического 
анализа кормов содержание  белка 
определяют через показатель «сы-

рой протеин». Содержание сыро
го протеина рассчитывают по ко-
личеству азота (N), определяемого 
по методу, разработанному более 
100 лет назад, в 1883 году, датским 
ученым Кьельдалем. Сущность 
метода заключается в минерали-
зации (сжигании) навески образ-
ца с концентрированной серной 
кислотой в присутствии катали-
затора при 400°С. При этом азот 
(как органический, то есть входя-
щий в состав белков, так и мине-
ральный) окисляется до сульфата 
аммония (NH4)2SO4. К получен-
ному минерализату добавляют 
щелочь и осуществляют перегон-
ку с паром, а высвобождающий-
ся аммиак поглощают раствором 
борной кислоты. Содержание азо-
та в пробе определяют по количе-
ству соляной кислоты с известной 
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 концентрацией, израсходованной 
на титрование раствора в прием-
ной колбе. Содержание сырого 
протеина вычисляют, умножая по-
лученное значение азота на коэф-
фициент 6,25.

Важно помнить, что по методу 
Кьельдаля определяется общее 
содержание азота, независимо 
от его природы (то есть суммар-
ное содержание белкового азота 
и азота из неорганических соеди-
нений). Поэтому при наличии по-
дозрений в фальсификации корма, 
например мочевиной, необходи-
мо использовать более сложные 
(то есть более длительные и доро-
гостоящие) методики определе-
ния белка, например через амино-
кислотный состав.

Жиры необходимы животным 
не только как источник энергии, 
но и как вещества, в которых со-
держатся жирорастворимые вита-
мины А, Д, Е, К. Кроме того, жиры 
принимают участие в обмене ве-
ществ. Сущность метода опреде-
ления сырого жира заключается 
в продолжительной экстракции 
навески корма неполярным рас-
творителем (диэтиловый эфир, пе-
тролейный эфир и др.) в  аппарате 

Сокслета и гравиметрическом 
определении количества остатка 
после выпаривания растворителя.

Клетчатка – общее название 
сложных углеводов, содержащих-
ся в сплетении растительных пи-
щевых волокон. Являясь разно-
видностью целлюлозы, клетчатка 
не поддается расщеплению пище-
варительной системой и попада-
ет прямо в микрофлору кишеч-
ника. Клетчатка в определенном 
количестве необходима жвачным 
животным как источник энергети-
ческого материала для стимуля-
ции деятельности рубца, сохране-
ния здоровья и поддержания на 
определенном уровне жирности 
молока. Она оказывает механиче-
ское воздействие на стенки рубца 

и кишечника, вызывая моторную 
функцию и перистальтику, удли-
няет процесс жвачки, в результате 
которого выделяется большое ко-
личество слюны, что обеспечивает 
оптимальную кислотность рубца.

Сырую клетчатку определя-
ют в обезжиренной навеске корма 
путем последовательной экстрак-
ции кипящими растворами кис-
лоты и щелочи с последующим 
промыванием остатка. Органи-
ческий остаток после  экстракции 
 считается сырой клетчаткой. В со-
став сырой клетчатки входят цел-
люлоза (собственно клетчатка), 

гемицеллюлоза (пентозаны и гек-
созаны) и инкрустирующие веще-
ства (лигнин, кутин, суберин).

БЭВ – это расчетный показа-
тель, в состав которого входят 
крахмал, сахара, пектины, органи-
ческие кислоты.

Испытательной лаборатори-
ей Воронежского филиала нако-
плен богатый опыт исследования 
кормов, комбикормов и комби-
кормового сырья по всем пока-
зателям качества, о которых мы 
рассказали выше. Точные знания 
о качестве корма необходимы для 
балансирования рационов, что 
способствует правильному раз-
витию, поддержанию здоровья и 
увеличению продуктивности сель-
скохозяйственных животных.

РОСПТИЦЕСОЮЗ
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корма и кормление

feed and feeding

Микроэлементный премикс  
ХЕЛАВИТ® в животноводстве. 
Результаты. Перспективы
Как свидетельствуют многолетние исследования ученых в области животноводства, одной 
из главных причин расстройств обмена веществ и, соответственно, здоровья продуктивных 
животных является хронический комплексный дефицит микроэлементов: железа, меди, цинка, 
кобальта, селена, йода и марганца. 

ООО «ЮПИТЕР», Россия

инеральная составляющая 
корма в виде неорганиче-
ских солей, традиционно 

используемая в составе кормов, не 
является оптимальной для обеспе-
чения жизнедеятельности живот-
ных ввиду возможного антагониз-
ма между микроэлементами, их 
низкой биодоступности, инактива-
ции витаминов.

Высокой биодоступностью об-
ладают т. н. хелатные формы ми-
кроэлементов, содержащие ми-
кроэлементы в форме комплекса 
с аминокислотами. Как правило, 
эти формы хорошо растворимы, 
легко дозируются непосредствен-
но в корм или воду (молоко и др.).

В России разработана новая 
минеральная кормовая добавка 
«Хелавит», содержащая раствори-
мый комплекс Fe, Mn, Zn, Cu, Co, Se 
и I с производными аминокислот 
в виде раствора и порошка.

Специалисты хорошо знают, 
что молочная продуктивность 
крупного рогатого скота и коли-
чество лактаций, а также получе-
ние здорового молодняка напря-
мую связаны с репродуктивной 
 функцией.

На фоне несбалансированного 
кормления и дефицита ряда ми-
кроэлементов у крупного рогатого 
скота часто возникает риск патоло-
гических отелов, резко уменьшает-
ся количество лактаций, снижает-
ся количество и качество молока. 
Как правило, это влечет за собой 
дополнительные расходы на вете-

ринарную помощь, вынужденное 
увеличение поголовья ремонтного 
молодняка, что значительно сни-
жает рентабельность производ-
ства молока.

Практика применения препа-
рата «Хелавит» показывает, что 
 вышеописанные проблемы у КРС 
в большинстве случаев решаемы.

КРС. РЕЗУЛЬТАТЫ 
ЗАО «Калининское» Тверской об-
ласти. В летний сезон 2010 года по-
лучены следующие результаты на 
высокопродуктивном стаде КРС: 
зафиксировано увеличение массо-
вой доли жира и белка в молоке, 
уменьшение содержания сомати-
ческих клеток в молоке с 320 до 
104 тыс./мл, отмечено снижение 
патологий родовой деятельности 
в 4 раза, несмотря на аномально 
высокие летние температуры. По 
итогам сентября отмечено увели-
чение осеменяемости коров на 
экспериментальном поголовье 
(200 голов) на 50%.

ООО «Приволье» Краснодар-
ского края. 1200 голов дойного 
стада крупного рогатого скота по-
роды голштино-фризская со сред-
ним удоем 6000 кг в год. Препа-
рат задавался с кормом 1 мес. до 
и 1 мес. после отела в дозе 20–40 г 
порошка в сутки. До приема пре-
парата в хозяйстве наблюдались 
следующие патологии при оте-
лах: эндометриты, дисплазия же-
лудка, послеродовой парез и др. 
Для установления эффективности 

 препарата при получении приве-
сов у молодняка были сформиро-
ваны 2 группы телят в возрасте 4 
мес. по 40 голов. Препарат задава-
ли телятам опытной группы в ре-
комендуемой дозе в течение 1 мес.

Получены результаты:
•   отелы: в хозяйстве отмечено 

 снижение патологических отелов 
с 40 до 17%;

•   привесы: ежесуточные  привесы 
у телят в контрольной группе 
 составили 780 г, в опытной – 873 г 
(+12%);

•   осеменяемость: отмечено уве-
личение осеменяемости коров 
с 1-го раза. В контрольной группе 
(без применения препарата) из 
93 голов осеменилось 54 (58%), 
в опытной группе из 130 голов 
 осеменилось 112 (86%).

ПЕРСПЕКТИВЫ
Замена микроэлементных премик-
сов в виде минеральных солей в 
комбикормах, ЗЦМ и ЗОМ на хела-
ты, входящие в препарат «Хела-
вит», позволит увеличить эффек-
тивность животноводства, снизить 
затраты на ремонтный молодняк, 
ветеринарные мероприятия, полу-
чить более качественное молоко, 
оздоровить поголовье, увеличить 
срок эксплуатации молочно-
го стада и вырастить здоровых 
 животных.

8 (910) 647-57-71
delta.52@mail.ru

М
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Продуктивность молочного 
стада: слагаемые и нюансы

Вячеслав
Рябых

ыступивший в 
начале конфе-
ренции управ-

ляющий партнер 
DairyNews Михаил Ми-
зин поделился прогнозом 
ситуации на мировом молоч-
ном рынке со стороны междуна-
родных экспертов.

«В 2023 году производство 
молока в мире вырастет на 2,1% 
больше, чем с 2020 по 2021 год и 
с 2021 по 2022-й. Во многом это 
произойдет за счет таких регио-
нов, как Белоруссия и Россия. У 

Белоруссии 
рост составит 

впечатляющие 
6%, у России не 

менее впечатляю-
щие 3,5%. При этом 

Новая Зеландия вырастет 
на 2,6%, а Турция – на 3,6%. Тради-
ционные молочные регионы вы-
растут меньше», – заявил Михаил 
Мизин.

По оценке DairyNews, в тече-
ние 2023 года цена на молоко в 
России сильно упала. В первую 
очередь, это результат бурного 

роста молочного производства в 
предыдущие годы благодаря мощ-
ному притоку инвестиций.

«В 2022 году этот локомотив, 
который мы разогнали, наткнул-
ся на падение потребления из-за 
того, что у людей снизились до-
ходы и сократилось население, в 
том числе из-за оттока за рубеж. В 
последнее время ситуация начала 
выравниваться, но по-прежнему 
далека от оптимальной», – отме-
тил эксперт.

Потребление молока в России 
с 2016 по 2022 год росло достаточ-

В ноябре на крупнейшей российской сельскохозяйственной выставке «ЮГАГРО» компания 
«Лимагрен» – один из мировых лидеров в области селекции, производства и поставок семян – 
провела конференцию «Производство молока: от поля до коровы». Приглашенные  эксперты 
рассказали о трендах молочного производства и кормозаготовки и о том, какие проблемы 
предстоит решать российским животноводам.

В
Руководитель компании  Евгений Щедрин

но быстро. Максимум роста при-
шелся на 2020 и 2021 годы, когда 
из-за ковида закрылись границы 
и люди стали тратить день-
ги внутри страны. В 
2022 году падение 
потребления на 
душу населения 
составило почти 
23 килограмма 
(12%).

По оценке 
DairyNews, есть 
два сценария для 
молочного про-
изводства России: 
позитивный и нега-
тивный. При первом рост в 
2024–2025 годах составит 1–1,5% и 
впоследствии сохранится на уров-
не 0,5%. Этому может поспособ-
ствовать курс рубля и хороший 
экспорт. 

При негативном сценарии не-
избежно падение производства, 
особенно если не удастся завое-
вать внешние рынки в той степе-
ни, в какой это необходимо. 

Менеджер по продукту «Си-
лосная кукуруза» ООО «Лимагрен 
РУ» Денис Север отметил, что не-
качественный силос на сегодняш-
ний день – это часть повседнев-
ной жизни животноводов. 

«Многие забывают, что каче-
ство силоса не определяется толь-
ко уборкой и плохая организация 
силосования может испортить 
даже отличную кукурузу. Обидно, 
что люди меряются курганами и 
объемом силоса, но не меряются 
качеством. На самом деле важно 
его заложить так, чтобы животное 
затем правильно питалось», – под-
черкнул эксперт.

Кукурузный силос – это полно-
ценный рацион, который состоит 
из початка и листостебельной вы-
сокопереваримой части. Его «жиз-
ненный путь» можно разбить на 
пять фаз: подготовка к посеву, сев, 
уборка урожая, хранение и корм-
ление. 

«Очень важно следить за каче-

ством силоса, так как мы за неде-
лю заготавливаем корм на целый 
год», – заявил Денис Север.

Он привел шесть параме-
тров для контроля каче-

ства силоса: сухое ве-
щество, плотность, 

рH (кислотность), 
температура, 
структура и дро-
бление зерен.

«Сегодня оп-

тимальный показатель по сухо-
му веществу составляет 30–35%. 
Допустив здесь ошибку, нель-
зя получить ту питательность и 
энергетику, которая необходи-
ма. Впоследствии ее придется ис-
правлять концентратами», – уве-
рен Денис Север.

Для выделения и измерения 
содержания сухого вещества ис-
пользуются микроволновки, су-
шильные шкафы, рефрактометры 
и мобильные лаборатории. 

Правильно откалиброванный 
комбайн – это ключевой момент 
на этапе заготовки силоса. Опти-
мальная длина частиц зеленой 
массы – 2,5 см при нормальной 
влажности. Если влажность выше, 
то «Лимагрен» рекомендует уве-
личивать размер частиц до 4 см, 
чтобы в силосной траншее не по-
лучилась каша.

«Нельзя пренебрегать 
корн-крекером. Он должен быть 
у каждого животновода, причем 
правильно настроенным. Быва-
ет, что механизаторы специально 
разжимают вальцы, пытаясь уве-
личить скорость, но при этом те-
ряют в качестве. Также важно пом-
нить, что у любого корн-крекера 
ресурс 1000 моточасов, после чего 
он подвергается замене», – сказал 
 Денис Север.

Начальник племенного отдела 
«Альта Дженетикс Раша» Григорий 
Афанасьев рассказал о реализа-
ции генетического потенциала 
 коров.

«Всегда самый главный вопрос: 
сколько корова даст молока, если 
мы ее накормим? А не получим ли 
мы молока больше, если приме-
ним семя того или другого быка? 
Наша задача – определить вли-
яние самой генетики и отделить 
ее от условий, существующих в 
хозяйстве: уровня ветеринарной 
службы, кормления, общего ме-
неджмента», – отметил эксперт.

Он пояснил, что для определе-
ния влияния генетики сравнива-
ются дочери быка со своими свер-
стницами от другого отца. Все они 
живут приблизительно в одина-
ковых условиях. Соответственно, 
сравнив их удой, можно оценить 
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влияние генетики.
«Но в жизни все оказывается 

сложнее. Отелы и осеменение бы-
ками на ферме идут неравномер-
но. В январе у одного быка 
может быть две доче-
ри, а в апреле четы-
ре. Это серьезно 
влияет на выбор-
ку, а значит и на 
качество иссле-
дования. Пото-
му что нельзя 
сравнить две ко-
ровы с тремя», – 
заявил эксперт.

Тем более, указал 
он, в России в апреле 
обычно используют старые 
корма, поэтому удои небольшие. 
В мае, наоборот, удои идут вверх, 
в июле – августе снова падают 
из-за жары, а в октябре повыша-
ются за счет кормления силосом 
нового урожая и комфортной 
 температуры.

«За границей давно придума-
ли решение этой проблемы: брать 
для оценки влияния генетики всех 
коров за календарный год, несмо-
тря на изменение условий. При 
этом применяются коэффициенты, 
определяющие влияние месяца на 
удой, и приводятся к одной цифре. 
Это называется стандартная лак-
тация, или взрослый эквивалент, 
когда весь удой приводится к ян-
варскому отелу четвертой лакта-
ции вне зависимости от реально-
го времени», – отметил Григорий 
 Афанасьев.

Технический директор по КРС 
ООО «УК Мустанг» Вадим Бар-
нев заявил, что ключевые вопро-
сы отрасли с течением времени 
по-прежнему остаются актуаль-

ными: это качество и количество 
кормов, эффективность кормле-
ния, инструменты оценки, законо-
дательство и нормативные доку-

менты.
«На сегодняшний 

день вся оптимиза-
ция рациона со-

стоит в восполне-
нии недостатка 
питательных ве-
ществ от грубых 

кормов. Получается прямая зави-
симость: чем хуже качество гру-
бых кормов, тем больше питатель-
ных веществ (в виде белка, жира) 
мы должны купить на стороне. 
При этом протеин, полученный на 
своей земле из растений, как пра-
вило, дешевле в 3–5 раз», – напом-
нил эксперт.

Ведущий специалист по разви-
тию партнерской сети Agrointellect 
Илья Пшеничников попытался от-
ветить на вопрос: как увеличить 
рентабельность фермы?

«Ключевым фактором успеш-
ности фермы является компе-
тентность сотрудников, но она не 
всегда высокая. Причинами низ-
кой эффективности могут высту-
пать недостаточная квалификация 
работников, многозадачность и 

дефицит времени, отсутствие мо-
тивации, низкая вовлеченность в 
процесс цифровизации, ограни-
ченное обучение новым техноло-
гиям», – отметил эксперт.

Он напомнил, что в России 
ежегодно появляются новые тех-
нологические решения для управ-
ления стадом и голосовые помощ-
ники, но никто не отслеживает, 
кем и как они применяются на 
практике.

«Внедрением этих решений в 
силу финансовых возможностей и 
корпоративных процедур занима-
ются холдинговые структуры. Если 
мы возьмем отдельные фермы, в 
том числе с привязным содержа-
нием, то там цифровизации факти-
чески нет. А значит, есть большой 
потенциал для роста», – заключил 
Илья Пшеничников.

Рекомендации экспертов в об-
ласти генетики и кормозаготов-
ки, прозвучавшие на конферен-
ции, организованной компанией 
«Лимагрен», имеют особенную 
практическую ценность, по-
скольку помогают найти ответ 
на самый важный для участни-
ков отрасли вопрос: как сделать 
молочное животноводство более 
 эффективным. 

эмелин

www.lgseeds.ru
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Источник молока

ФАО 170

Гибрид силосной кукурузы
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Выставка меняет название 
на «КормВетГрэйн»
В октябре в Москве с успехом прошла международная специализированная выставка кормов, 
кормовых добавок, ветеринарии и оборудования «КормВет-2023». Perfect Agriculture принял в 
ней активное участие.
Выставка официально включена в перечень приоритетных мероприятий, имеющих поддержку 
Минсельхоза России, ее генеральным партнером стал Россельхозбанк.

2023 году ме-
роприятие со-
брало на сво-

ей площадке еще 
больше руководите-
лей и специалистов 
ведущих кормовых и ветеринар-
ных компаний, производителей 
оборудования, а также представи-
телей животноводческих и рыбо-
водческих хозяйств, птицефабрик 
и свиноводческих комплексов.

По насыщенности и продук-
тивности выставка превзошла 
прошлогоднюю: более 200 компа-
ний-экспонентов из 15 стран и 52 
регионов России. За три дня стен-
ды и мероприятия деловой про-
граммы посетили более 10 тысяч 
профессионалов. 

Конференции и обучающие се-
минары, круглые столы, специали-
зированные форумы – всего более 
20 деловых мероприятий, органи-
зованных при участии Минсель-
хоза России, Россельхознадзора, 
отраслевых союзов и ассоциаций, 

бизнес-сообщества. Пленарное за-
седание «КормВет-2023» провела 
руководитель департамента вете-
ринарии Минсельхоза России Ма-
рия Новикова. 

Мероприятия деловой про-
граммы заинтересовали более 
1000 слушателей, перед которыми 
с докладами и презентациями вы-

ступили 276 
спикеров.

В торже-
ственной 
церемонии 
открытия 
«Корм Вет-2023» 
приняли уча-
стие статс- 
секретарь – 

заместитель министра сельского 
хозяйства Максим Увайдов, заме-
ститель председателя правления 
АО «Россельхозбанк» Константин 
Стырин, а также руководители ве-
дущих отраслевых союзов и ассо-
циаций.

После приветственных слов 
участникам «КормВет-2023» ор-
ганизаторы поделились плана-
ми следующего мероприятия: в 
рамках экспозиции 2024 года на 
площадке выставки будут широко 
представлены компании, работа-
ющие в сфере оборудования для 
хранения, переработки и транс-
портировки зерна. 

Официальное название 
 мероприятия также изменит-
ся: выставка будет  называться 

«Корм ВетГрэйн», что подчер-
кнет расширение тематики 
 экспозиции.

По отзывам экспонентов и по-
сетителей можно смело утвер-
ждать, что нынешняя выстав-
ка прошла крайне продуктивно: 
было проведено большое коли-
чество деловых встреч, найдены 
новые клиенты, налажены новые 
международные связи. 

Такой успех объясняется узкой 
специализацией выставки, кото-
рая позволяет привлекать исклю-
чительно профессиональную це-
левую аудиторию. Отдельно стоит 
отметить, что проект «КормВет-
Грэйн» полностью российский, а 
развитие отечественного произ-
водства является ключевой целью 
мероприятия.

В заключительный день на тор-
жественной церемонии закрытия 
«КормВет-2023» состоялось на-
граждение участников и победи-
телей конкурса «Инновационные 
кормовые решения». Призерам 
были вручены памятные кубки и 
дипломы. 

Большинство участников и по-
сетителей отметили, что выстав-
ка «КормВетГрэйн» проходит в 
удобное для подведения итогов 
года время, когда можно первы-
ми узнать о новинках в отрасли и 
построить планы на весь следую-
щий год.

«КормВетГрэйн» пройдет 
с 22 по 24 октября 2024 года!

В
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«МинводыАГРО-2023» –  
источник опыта и инноваций
Вторая международная агропромышленная выставка «МинводыАГРО», организованная 
Международной выставочной компанией (MVK), прошла в августе в МВЦ «МинводыЭКСПО» 
в Минераловодском городском округе Ставропольского края. Журнал Perfect Agriculture – 
постоянный участник выставки.

е отличительная особенность 
в 2023 году – совместное про-
ведение с Днем поля Ставро-

польского края. Оба мероприя-
тия организованы при поддержке 
Минсельхоза РФ правительством 
и министерством сельского хо-
зяйства Ставропольского края 

с помощью партнеров – АО «Тер-
ский племенной конный завод 
№ 169» и компании «Ростсель-
маш». Генеральным спонсором 
выступил Банк ВТБ, генераль-
ным лизинговым партнером – 
АО  «Росагролизинг».

Свои разработки и продукцию 

посетителям представили более 
150 производителей и поставщи-
ков из 24 регионов России, а также 
 Беларуси.

За три дня на выставочных 
стендах побывали 2157 посети-
телей (на 7% больше, чем в 2022 
году) из 35 субъектов России. 86% 

Е
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приехали из СКФО, 10% – из ЮФО 
и 6% – из других федеральных 
округов.

НА СТЕНДАХ И В ПОЛЕ
В этом году к почти 10 000 кв. м 
экспозиции в павильоне и такой 
же по размеру открытой площад-
ке МВЦ добавились 3 гектара де-

монстрационного полигона Дня 
поля, где прошли показы агро-
техники в полевых условиях и 
тест-драйвы нескольких моделей 
тракторов. Эту территорию пре-
доставил Терский племенной кон-
ный завод № 169. 

Одним из зрелищных момен-
тов первого дня выставки стал 
показ передовой сельхозтехники: 
новые трактора, плуги, бороны, 
глубокорыхлители, опрыскивате-
ли и планировщики дефилирова-
ли в поле перед заинтересованны-
ми зрителями.

Всего участники привезли на 
выставку более 150 единиц агро-
техники. Кроме того, в павильо-
не «МинводыЭКСПО» посетителям 
представили образцы новейших 
материалов, оборудования, техно-
логий для всех отраслей АПК.

– У нас тут порядка 155 пред-

приятий и компаний. Разного 
рода, торгующих и техникой, и за-
пасными частями, и средствами 
защиты растений, и удобрениями. 
Это очень важно для наших агра-
риев, для края в целом. Популяри-
зация наших достижений сегодня 
очень важна. Потому что, как пока-
зывает практика, наше – не значит 

хуже. Этот стереотип мы должны 
ломать. Подобные мероприятия и 
заточены на то, чтобы переломить 
сознание прежде всего наших 
сельхозтоваропроизводителей, – 
заявил министр сельского хозяй-
ства Ставропольского края Сергей 
Измалков.

Деловая программа выставки 
«МинводыАГРО» включала множе-
ство мероприятий с участием гу-
бернатора Ставропольского края, 
руководителей минсельхозов 
субъектов СКФО, отраслевых ассо-
циаций и союзов, агропредприя-
тий. Программа началась с живой 
дискуссии на пленарном заседа-
нии. Среди обсуждаемых тем – 
только самые актуальные: состо-
яние основных направлений АПК 
региона в связи с ослаблением 
рубля и ограничениями экспор-
та, доступность сельхозтехники и 
запчастей в условиях санкций, ан-
тикризисные меры господдержки 
и лизинговые программы.

О достижениях Ставрополья 
напомнил губернатор Владимир 
Владимиров: 

– Несмотря на сложнейшие 
условия и чрезвычайные ситуа-
ции, аграрии Ставрополья справи-
лись и дали стране хороший уро-
жай. Зерно у нас 95% – свое. Если 
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 говорить о сахарной свекле, то это 
15–20% свои. К 2026 году вместе с 
«Щелково Агрохим» мы должны по 
этой культуре выйти к 70%. К 2030 
году мы должны на 70% заместить 
все номенклатуры семян, которые 
не производятся в РФ.

СЕМЕНОВОДСТВО –  
ЭТО ВЫГОДНО
Красной нитью через всю деловую 
программу шли вопросы импор-
тозамещения семян. Так, чтобы 
достичь продовольственной не-
зависимости России по семенам, 
правительство старается поддер-
жать аграриев в новых экономи-
ческих реалиях. Одна из мер – уве-
личение в 2,5 раза госсубсидий 
на строительство селекционных 
семеноводческих центров. Теперь 
любой инициатор проекта по раз-
витию семеноводства в регионе 
может субсидировать половину 
своих затрат.

– Это очень серьезный стимул 
для того, чтобы отрасль капитали-
зировалась. Мы в какой-то момент 
времени полностью переориенти-
ровались на импорт семян. А нам 
очень важно, чтобы у нас было 
не только что размножать, но и 
мощности, на которых можно этот 

процесс реализовать технологи-
чески, – пояснил директор депар-
тамента растениеводства Мин-
сельхоза РФ Роман Некрасов.

По его словам, в мониторин-
ге Россельхозцентра в СКФО сей-
час находится 4661 делянка на 361 

тыс. га. На них вы-
ращивают семена 
для всей страны на 
будущий год. И бо-
лее 4000 делянок на 
321 тыс. га – это оте-
чественные  семена.

Точкам роста 
в развитии отече-
ственного семе-
новодства была 
посвящена и фокус-сессия выстав-
ки, организованная при участии 
партнеров – Национальной ассо-
циации производителей семян 
кукурузы и подсолнечника и ас-
социации «Национальный семен-
ной альянс». Ее участники во главе 
с председателем совета Нацио-
нального семенного альянса Иго-
рем Лобачем обсудили ситуацию 
с наиболее проблемными в плане 
зависимости от импортных семян 
культурами.

Также собравшиеся проанали-

зировали возможности обеспече-
ния отечественных сельхозпроиз-
водителей российскими семенами 
и темпы развития семеноводства 
в СКФО и ЮФО. 

ВОЗВРАЩЕНИЕ К КОРНЯМ
По данным Национального агент-
ства финансовых исследова-
ний, более четверти россиян 
(27% опрошенных) говорят, что 
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 гипотетически могли бы стать 
фермерами. Среди жителей ЮФО 
и СКФО их доля достигает 30%. 
Только в Ставропольском крае 
сейчас насчитывается 576 тыс. 
личных подсобных и 7,4 тыс. фер-
мерских хозяйств и ИП.

На малые формы хозяйств в 
крае приходится почти 20% посев-
ных площадей (более 1 млн га) и 
42% животноводческой отрасли. 

А в растениеводстве их доля рав-
на 26%. Поэтому вопросам под-
держки фермеров региона в дело-
вой программе «МинводыАГРО» 
тоже уделили особое внимание.

В рамках выставки 18 августа 
состоялся Северо-Кавказский фо-
рум фермеров под эгидой АККОР – 
«Сельское хозяйство как бизнес 
в эпоху глобальных изменений: 
вызовы, практические решения, 

стимулы к развитию». В зале со-
брались заинтересованные сель-
хозтоваропроизводители и руко-
водители АККОР Ставропольского 
края, Чечни, Ингушетии, КБР и КЧР.

После приветственного слова 
президент Российской АККОР, пер-
вый заместитель председателя Ко-
митета Госдумы РФ по аграрным 
вопросам Владимир Плотников 
за многолетний  добросовестный 
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труд в системе АПК, большой 
вклад в развитие сельхозпроиз-
водства и фермерского движения 
Ставрополья наградил аграри-
ев края: Сергея Любезных, главу 
КФХ Степновского МО, – медалью 
им. Т. С. Мальцева «За вклад в раз-
витие сельского хозяйства»; Алек-
сандра Лопатина, главу КФХ Ново-
александровского МО, – медалью 
и званием «Заслуженный фермер»; 
Игоря Шебалкова, главу КФХ Со-
ветского МО, – медалью и званием 
«Заслуженный фермер».

Почетные грамоты АККОР РФ 
«За большой вклад в развитие 
сельского хозяйства и фермер-
ского движения Ставропольского 
края» получили глава КФХ Степ-
новского МО Сергей Васюк, испол-
нительный директор АКФХ и СК 
«КУРА» Курского МО Татьяна Пруц-
кая и председатель АККОР Степ-
новского МО Евгений Любезных.

Участники форума рассказа-
ли о том, какие актуальные задачи 
стоят перед региональными отде-
лениями АККОР, и о путях их ре-
шения, о востребованных мерах 
господдержки и новых направле-
ниях развития КФХ в СКФО. Также 
поделились примерами удачного 
перехода на семена отечествен-
ной селекции, обсудили комплек-
тование хозяйств сельхозтехни-
кой и предложения лизинговых 
 компаний.

Для многих аграриев выстав-
ка стала возможностью для эф-
фективного взаимодействия с 
банками, страховыми и лизин-
говыми компаниями. Один из 
них – Банк ВТБ, выступивший ге-
неральным спонсором выставки 
 «МинводыАГРО-2023» и Дня поля 
Ставропольского края, – лидер на 
рынке инвестиционно-банковских 
услуг в России. 

Управляющий ВТБ в СКФО ви-
це-президент Александр Дырен-
ко подписал с гендиректором АПК 
«Ставхолдинг» Зелимханом Наду-
евым соглашение о стратегиче-
ском сотрудничестве. Банк будет 
кредитовать текущие проекты 
ГК «Ставхолдинга» и участвовать 
в реализации стратегических про-
грамм ее развития.

На стендах участников посе-
тители получали консультации, 

лично договаривались о закупках 
и поставках на выгодных услови-
ях непосредственно с производи-
телями. Экспонентами выставки 
«МинводыАГРО-2023» стали такие 
компании, как «Агристо», «Агро-
техсервис», «Альтаир», «Бизон», 
«Палессе-юг», «Пегас-агро», «Рост-
сельмаш», «Ставхолдинг», «Спецав-
тотехника», «Агропорт», «Агритим» 
и другие.

Зрелищности выставке доба-
вили соревнования по  мастерству 

управления трактором «Трактор- 
шоу», организованные АО «Рос-
агролизинг», Zoomlion и регио-
нальным минсельхозом. За звание 
лучших боролись механизаторы 
28 агропредприятий Ставрополь-
ского края. В итоге на пьедестал 
поднялись Александр Заерк (ООО 
«Беломечетское» Андроповского 
района), Александр Авдеев (ООО 
«КрайСервис» Петровского окру-
га), Николай Бондаренко (СПК 
«Колхоз-племзавод имени Лени-
на» Арзгирского  округа).

Участники и гости по достоин-
ству оценили масштаб и уровень 
организации прошедших меро-
приятий, которые не только обо-
значили актуальные проблемы 
АПК, но и стали наглядной демон-
страцией достижений  аграриев 
Ставрополья и всего Северо- 
Кавказского региона.
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«АГРОКузбасс-2023» –  
первый шаг к сотрудничеству
В октябре выставочный комплекс «Кузбасская ярмарка» в Новокузнецке стал местом 
проведения первой международной специализированной агропромышленной выставки. 
Журнал Perfect Agriculture успешно поработал на выставке, которая в этом году проводилась 
впервые.

рганизаторами выставки 
«АГРОКузбасс» выступили 
региональные министерства 

Кузбасса – сельского хозяйства и 
перерабатывающей промышлен-
ности, экономического развития, 
промышленности и торговли, а 
также ВК «Кузбасская ярмарка» и 
другие.

В павильоне и на открытой 
площадке 82 компании из Рос-
сии, Республики Беларусь и Ки-
тая представили необходимую 

 аграриям региона технику: трак-
торы и прицепы, зерноуборочный 
комбайн, зерноочистительную 
машину, жатку, картофелепоса-
дочную машину, сенокосилку, 
опрыскиватель, посевной ком-
плекс, пресс-подборщик, тягач та-
ких известных брендов, как Lovol, 
Belarus, ASIATruck, «ЭкоНива», 
Bednar, МАЗ. Селекционные семе-
на, удобрения, средства защиты 
растений, агробиопрепараты, ли-
стовые подкормки и корма для 

всех видов сельскохозяйственных 
животных и птицы, приборы для 
контроля качества сырья и гото-
вой продукции из него, запчасти, 
ГСМ и другие товары для сфе-
ры АПК также присутствовали на 
стендах. 

Все три дня на выставке рабо-
тали производители продуктов 
питания и напитков, фермерские, 
личные подсобные хозяйства и 
сельхозкооперативы. 

Интерес к выставке  проявили 

О

3280 посетителей, из них 2578 
специалистов сельскохозяйствен-
ной отрасли, в том числе 339 при-
няли участие в мероприятиях де-
ловой программы.

На семинарах и круглых сто-
лах они обсудили множество важ-
нейших для отрасли вопросов, в 
том числе повышение урожаев и 
качества зерна, технологии уве-
личения продуктивности и 
снижения себестоимо-
сти в животноводстве 
и растениеводстве, 
импортозамеще-
ние сельскохозяй-
ственной техники, 
меры поддержки 
потенциальных 
и действующих 
субъектов МСП и 
ЛПХ – производите-
лей сельхозпродукции 
в Кузбассе, а также акту-
альные вопросы в области бух-
галтерского учета и налогообло-
жения.

Учащиеся учреждений СПО 
Кузбасса, решившие строить ка-
рьеру в сельском хозяйстве, смог-
ли пообщаться с представителя-
ми Кузбасской государственной 
сельскохозяйственной академии, 
ознакомиться с образовательны-
ми программами, научными раз-
работками и исследованиями, 

выполненны-
ми студентами 
академии.

Управле-
ние ветерина-

рии  Кузбасса со-
вместно с  ФГБОУ 

ВО «Кемеровский 
государственный уни-

верситет» провело семинар 
«Современные проблемы вете-
ринарии: состояние и пути их ре-
шения», на котором обсудили во-
просы репродуктивного здоровья 
животных, пути повышения про-
дуктивного долголетия молочных 
коров на фермах, регулирование 
ветеринарно-санитарной экспер-
тизы, работы в ФГИС «Меркурий» 
и т. д.

Второй день выставки был 

 посвящен проблемам сбыта про-
дукции малых форм АПК. Участ-
ники – частные производите-
ли и предприниматели – могли в 
комфортной обстановке напря-
мую пообщаться с представителя-
ми федеральных торговых сетей 
«Магнит» и «Пятерочка» по во-
просам реализации своей про-
дукции через их магазины. Ре-
гиональные сети, работающие в 
Кузбассе, – «Бегемаг», «Мария-Ра» 
и «Калина-Малина» – получили 
уникальную возможность пря-

мо на выставке провести откры-
тые торгово-закупочные сессии. 
Организаторами этих мероприя-
тий выступили министерство про-
мышленности и торговли и мини-
стерство сельского хозяйства и 
перерабатывающей промышлен-
ности Кузбасса.  

В конкурсе кондитерско-
го искусства «Грани вкуса и ма-
стерства», организованном 
региональным минсельхозом, ад-
министрацией Новокузнецка и ВК 
«Кузбасская ярмарка», 7 кондите-
ров прямо на глазах участников и 
гостей выставки демонстрирова-
ли свое кулинарное мастерство – 
готовили сложнейшие по форме и 
рецептуре торты и десерты. 

Дипломом и  бронзовой меда-
лью награждены ООО «Ереминский 
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завод натуральных кормов» (Про-
мышленновский муниципальный 
район, д. Ерёмино), ИП  Меркель 
Вероника Андреевна (г. Новокуз-
нецк), ООО «НПО Сибирика» (г. Ке-
мерово). Дипломом и серебряной 
медалью – ИП Турпаков Сергей 
Анатольевич (пгт Промышленная), 
ИП Бякина Александра Сергеевна 
(г. Новокузнецк). Дипломом и зо-
лотой медалью – ООО «Б-24» (г. Ке-
мерово), АО «НПК «Система» (г. Мо-
сква) и экоферма  «Проскоково» 

(Юргинский муниципальный 
округ, с. Проскоково).

Гран-при конкурса получи-
ли ООО «Б-24» (г. Кемерово) – 
за комбайн зерноуборочный 

 самоходный GS12A1 PRO; ГАУ КО 
«Мой бизнес» (г. Кемерово) – за по-
пуляризацию предприниматель-
ской деятельности и содействие 
субъектам МСП в  продвижении 

продукции на выставке «АГРОКуз-
басс», администрация Прокопьев-
ского муниципального  округа – 
за представление субъектов 
МСП, организацию и оригиналь-
ное оформление выставочной 
 экспозиции.

Первая международная сель-
скохозяйственная выставка в юж-
ной столице Кузбасса – традици-
онно промышленного региона 
России – завершилась. Она стала 
удобной площадкой для поиска 
партнеров и новых направлений 
сбыта продукции АПК.  

exhibitions and conferences

выставки и конференции
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АУДИТОРИЯ ФОРУМА

• Экспорт зерна и продуктов его 
переработки

• Качество зерна. Технологии 
улучшения и повышения урожайности

• Развитие транспортной 
инфраструктуры — условия  
и тарифы

• Инфраструктура зернового  
комплекса —  строительство 
элеваторов, портов

• Круглый стол «Органическое 
земледелие и выращивание 
зерновых»

• Обзор российского зернового рынка
• Новые технологии в системе 

выращивания зерновых
• Сельхозтехника для посева и уборки 

зерновых
• Проблемы и пути реализации зерна
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VIII СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ ФОРУМ  

ЗЕРНО РОССИИ – 2024 
21-22 ФЕВРАЛЯ 2024 г. / СОЧИ

Организатор форума

VIII СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫЙ
ФОРУМ

Руководители ведущих агрохолдингов
и сельхозорганизаций, производители 
зерна, предприятия по переработке и 
хранению зерна, операторы рынка зерна, 
трейдеры, ведущие эксперты зернового 
рынка, финансовые, инвестиционные 
компании и банки.

По вопросам выступления 
и спонсорства:
+7 (988) 248-47-17

По вопросам 
делегатского участия:
+7 (909) 450-36-10
+7 (960) 476-53-39

E-mail: events@agbz.ru

Регистрация 
на сайте: 
events.agbz.ru
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